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ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

ДИСТАНЦИОННОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ

Это не просто слова. Их ЦБ наме-
рен подкрепить делом. От степе-
ни соответствия банковских дис-
танционных сервисов стандартам 
безопасности будут зависеть тре-
бования регулятора к достаточно-
сти капитала кредитных органи-
заций. То есть чем больше риски 
в системах онлайн-банкинга, тем 

выше требования к достаточно-
сти капитала соответствующего 
банка, тем меньше у него возмож-
ностей наращивать кредитование 
и вкладывать средства в прочие 
активы.

Над собой соответствующую 
работу ЦБ уже провел. «Мы [Банк 
России] пользуемся всеми си-
стемами безопасности, которые 
прошли всю сертификацию, пе-
риодически проходим тестовые 

нагрузки и процедуры, чтобы 
обеспечить в случае непредви-
денных ситуаций безопасность», 
— заявила зампред ЦБ Ольга Ско-
робогатова в Госдуме 2 декабря. 
По ее словам, в результате Банк 
России защищен от кибератак, 
а что касается финансовой систе-
мы в целом, то «эта работа толь-
ко начата».
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За год число хакерских атак на счета физлиц с помощью платежных сервисов увеличилось более чем в 6 раз, 
что не могло не обеспокоить регулятора. На фото: глава ЦБ Эльвира Набиуллина

АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ, 
МАРИНА БОЖКО

Проблема безопасности он-
лайн-банкинга для граждан 
и дистанционных платежных 
сервисов для юрлиц привлек-
ла пристальное внимание ЦБ. 
Эти услуги подвергнутся сна-
чала маштабной проверке, 
а затем тотальному регулиро-
ванию.

Проверка безопасности интер-
нет-, мобильного и прочих ви-
дов дистанционного банкинга 
начнется уже в 2017 году. Каче-
ство платежных сервисов банков 
будут проверять с точки зрения 
защищенности от киберугроз, 
говорится в «Обзоре финансо-
вой стабильности», опублико-
ванном 2 декабря Центробанком. 
Хотя дистанционный банкинг в 
России существует давно, до сих 
пор эта сфера никак госоргана-
ми не контролировалась. Каждый 
банк обеспечивал (если вообще 
обеспечивал) безопасность кли-
ентских операций по дистанци-
онным каналам так, как считал 
нужным.

Как свидетельствует обзор, 
регулятор не намерен ограни-
чиваться одной лишь проверкой 
безопасности онлайн-банков и 
дистанционных платежных ус-
луг для корпоративных клиен-
тов (системы «клиент–банк» и 
т.п.). ЦБ также обещает ввести 
сертификацию таких дистан-
ционных сервисов «на соответ-
ствие требованиям информаци-
онной безопасности». То есть, 
по сути, ввести регулирование в 
данной сфере, закрепив требо-
вания, которым должны будут в 
обязательном порядке соответ-
ствовать дистанционные банков-
ские сервисы. В перспективе они 
будут оформлены в виде нацио-
нальных стандартов. Разработать 
требования должна специаль-
но  созданная межведомствен-
ная рабочая группа, в состав ко-
торой помимо сотрудников ЦБ 
входят представители Минфи-
на, МВД России, Минкомсвязи и 
ФСТЭК.

ГОСДУМА

Нет времени 
на законы
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА,
МАРИЯ МАКУТИНА

Госдума не справляется 
с рекордным количеством 
законов, которые включает 
в повестку совет палаты. Зада-
ча побить рекорды поставлена 
для демонстрации эффектив-
ности работы депутатов, зая-
вили источники РБК в Думе.

«ДЕМОНСТРАЦИЯ 
ЭФФЕКТИВНОСТИ»

На пленарном заседании в пят-
ницу, 2 декабря, Госдума рассмо-
трела лишь порядка 30 законо-
проектов из  141, включенного 
в повестку. Аналогичная ситуа-
ция сложилась 30 ноября: в ми-
нувшую среду парламентарии 
рассмотрели лишь 33 документа 
из 124.

Такое количество вопросов 
в повестке — это «своеобразный 
рекорд», заявил замруководителя 
фракции «Единая Россия» в Думе 
Андрей   Исаев. «Во   многом это 
наследие  предыдущих созывов, 
у нас доста точно много осталось 
законопроектов, боле е 2 тыс., ко-
торые на м так или иначе в соот-
ветствии с Конституцией предс-
тоит рассмотреть», — сказал он 
журналистам перед началом за-
седания в  пятницу. «Это не  по-
казуха. Просто нужно работать», — 
уверил Исаев РБК.

По его словам, для ускорения 
законопроекты решили рассма-
тривать по сокращенной проце-
дуре согласно специальной статье 
регламента Госдумы. Она гласит, 
что  обычный порядок рассмо-
трения законопроектов не  рас-
пространяется на  документы, 
рекомендуемые к  отклонению, 
внесенные в предыдущие созывы 
или  предлагаемые к  рассмотре-
нию без участия инициатора.

Окончание на с. 5

РЕГУЛИРОВАНИЕ   ЦБ проверит дистанционное банковское обслуживание

Интернет-банкинг возьмут 
под контроль

Леонид Федун,
вице-президент ЛУКОЙЛа

«Мы проиграли, 
ушли и забыли 
про «Башнефть»

ИНТЕРВЬЮ, C. 8

ТЕМА ДНЯ | ИП могут платить страховые взносы в ПФР, исходя из чистой прибыли, а не из дохода с. 4

Это касается предпринимателей на общей системе налогообложения, которые платят НДФЛ по ставке 13%

Соответствующее постановление принял Конституционный суд 

Решение позволит таким ИП экономить до 135 тыс. руб. в год
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КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 03.12.2016) 

$1= 
64,15

€1=
68,47

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
02.12.2016) 1050,24 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
02.12.2016, 20.00 МСК) $54,14 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 25.11.2016) $385,7 МЛРД
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Меняется состав управления президента по внутренней политике

Выборы в регионах 
получат куратора
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

Сергей Кириенко отказался 
от замначальника по реги-
онам в составе управления 
президента по внутренней 
политике. В УВП появится дру-
гой заместитель, курирующий 
выборы в субъектах, рассказал 
РБК источник в Кремле.

ПЕРЕСМОТР РЕФОРМ 
ВОЛОДИНА 

 В составе управления президента 
по  внутренней политике (УВП), 
которое курирует первый замгла-
вы президентской администра-
ции Сергей Кириенко, произойдут 
изменения. До конца года в УВП 
появится заместитель начальника, 
курирующий выборы в регионах. 
При этом в структуре управления 
не  будет заместителя, который 
отвечает за региональную поли-
тику в целом. За это направление 
будет отвечать лично начальник 
УВП Андрей Ярин, рассказал РБК 
источник в Кремле.

Такая структура управления бу-
дет отличаться от  схемы, суще-
ствовавшей в  последнее время 
при прежнем кураторе внутрипо-
литического блока в Кремле Вячес-
лаве Володине. Если изначально по-
сле его прихода в Кремль в составе 
УВП было два зама по территори-
ям  — один курировал непосред-
ственно выборы в регионах, другой 
занимался текущей региональной 
повесткой, — то с конца 2014 года 
структура изменилась.  Замначаль-
ника управления Татьяна Воронова, 
которая отвечала за выборные тер-
ритории, стала курировать одновре-
менно и региональную политику.

Решение о совмещении одним 
заместителем двух функций со-
беседники РБК в  Кремле объяс-
няли тем, что Воронова обладала 
достаточной компетентностью, 
чтобы отвечать за оба направле-
ния. До прихода в Кремль она из-
биралась в заксобрание Иркутской 
области, позже работала в ЦИКе, 
где ей приходилось много ездить 
по регионам, и, соответственно, 
она понимала проблематику субъ-
ектов, говорили источники РБК.

Весной 2015 года Воронова ста-
ла начальником УВП, а  сменив-
ший ее на посту заместителя Игорь 
Дивейкин продолжил совмещать 
обе функции регионального ку-
раторства. В  октябре этого года 
он ушел из Кремля, став управде-
лами Госдумы при новом спике-
ре Вячеславе Володине. Его долж-
ность в УВП вакантна до сих пор.

«СИЛЬНЫЙ РЕГИОНАЛИСТ» 
В КРЕМЛЕ

Источник в Кремле сказал РБК, 
что  решение назначить вме-
сто заместителя по  регионам 

человека, который будет отве-
чать непосредственно за  вы-
боры в  субъектах, объясняется 
тем, что сейчас ответственного 
за это направление в структуре 
УВП нет. После назначения но-
вого заместителя в управлении 
будет создано соответствующее 
подразделение, которое будет 
отвечать за избирательные кам-
пании в регионах.

Что касается региональной по-
литики в целом, то ее, по словам 
собеседника РБК, сможет куриро-
вать начальник УВП Андрей Ярин 
как «сильный регионалист».

Политолог Дмитрий Ор-
лов говорит, что  решение вве-
сти должность заместителя, от-
ветственного за  региональные 
кампании, а кураторство за ре-
гиональной политикой в целом 
закрепить за начальником УВП, 
вполне логично: «Все предыду-
щие начальники управления — 
Олег Говорун, Олег Морозов, Та-
тьяна Воронова  — занимались 
региональной политикой в  ре-
гулярном режиме. В этом смыс-
ле вполне может быть востребо-
ван также опыт и компетенция 

Ярина, который работал на раз-
ных должностях и  в  регионах, 
и  на  федеральном уровне (его 
предыдущая должность — зам-
полпреда ЦФО, курирующий 
внутреннюю политику)».

Что  касается выборов, то, 
по словам эксперта, «каждая из-
бирательная кампания — это про-
ект». Соответственно, на  долж-
ность заместителя по  выборам 
нужен будет человек, «который 
проектно мыслит».

Политолог и  экс-сотрудник 
УВП Андрей Колядин считает 
«немного странным», что  у  на-
чальника УВП Андрея Ярина «за-
бирают выборы», переключая 
эту работу на заместителя, а са-
мому Ярину оставляют террито-
риальный блок: «Работа с терри-
ториями — это три четверти всей 
работы. Для начальника управле-
ния это серьезный груз». По мне-
нию эксперта, целесообразнее 
было бы назначить заместителя 
по  регионам, а  выборы в  субъ-
ектах оставить на  начальнике 
УВП: «Но  если принято другое 
решение, наверное, в этом есть 
какая-то логика».

ГУБЕРНАТОРОВ ОЦЕНЯТ 
ПО-НОВОМУ

Помимо изменений в  системе 
распределения кураторства Ки-
риенко вводит еще одно новше-
ство: по  словам источника РБК 
в  Кремле, в  настоящее время 
разрабатываются новые крите-
рии оценки деятельности губер-
наторов. Они будут основываться 
на  экономических показателях 
региона и  электоральных рей-
тингах главы субъекта. Сейчас, 
говорит источник в Кремле, про-
водится целый ряд исследований 
по этим направлениям.

В конце нынешнего — начале 
следующего года по итогам этой 
работы президенту Владимиру 
Путину будут представлены три 
списка регионов — тех, где у гу-
бернаторов хорошие показатели, 
а значит, отправлять глав субъ-
ектов в отставку не надо; тех, где 
показатели неудовлетворитель-
ные и губернаторов надо менять; 
и регионов, главы которых име-
ют неочевидные позиции, кон-
статирует кремлевский собесед-
ник РБК.  
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Сергей Кириенко (на фото) решил разделить кураторство выборов и текущей региональной повестки
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Голосование

Прикоснуться к камням Иерусалима - свидетелям трехтысячелетней истории…
Провести в Тель-Авиве день, который войдет в твою личную историю…
Разделенные веками и находящиеся всего в 45 минутах друг от друга – никогда еще два 
города не предлагали так много на таком малом расстоянии от дома – всего 4 часа полета.

Oт 40 000 руб.

Реклама

СПЧ представил методы борьбы с «каруселями»

Против подкупа, давления и вбросов
ДМИТРИЙ ОКРЕСТ

Выборы в Думу 2016 года 
оказались честнее преды-
дущих, для борьбы с «кару-
селями» и вбросами не хва-
тает законодательных мер, 
проблему открепительных 
удостоверений можно ре-
шить с помощью электрон-
ного реестра избирателей. 
Такие выводы содержатся 
в докладе мониторинговой 
группы СПЧ.

Мониторинговая рабочая группа 
Совета по правам человека (МРГ 
СПЧ) подготовила доклад о пар-
ламентских выборах в 2016 году, 
в  котором содержатся наруше-
ния, зафиксированные во  вре-
мя избирательной кампании 
и  в  единый день голосования 
18 сентября 2016 года, а  также 
предложения по  исключению 
фальсификаций итогов выборов.

Документ основан на матери-
алах региональных мониторин-
говых групп и данных экспертов, 
в том числе из движений «Голос» 
и  «Гражданин наблюдатель». 
Их  выводы базируются на  ин-
формации, собранной во время 

командировок перед выборами 
и в единый день голосования.

В  ближайшее время доклад 
представят президенту Владими-
ру Путину, заявил РБК член СПЧ 
Игорь Борисов.

На прошедших в этом году вы-
борах в Думу резко сократилось 
количество нарушений по срав-
нению с 2011 годом, констатиру-
ют в МРГ.

Тем  не  менее больше всего 
проблем в  2016 году эксперты 
зафиксировали в Краснодарском 
крае, Астраханской, Московской 
и  Калининградской областях. 
Во  время избирательной кам-
пании мониторинговая группа 
обнаружила нарушения, связан-
ные с предвыборной агитацией. 
А  в день голосования эксперты 
отмечали давление на  избира-
телей со стороны работодателей, 
факты подкупа и подвоза голосу-
ющих, вбросы бюллетеней. Кроме 
того, на отдельных избиратель-
ных участках 18 сентября была 
символика «Единой России».

ОБНОВИТЬ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО 

Для защиты права избирателей 
правозащитники рекоменду-

ют внести поправки в  законы 
по  вопросу давления работо-
дателей на работников при ор-
ганизации досрочного голосо-
вания. В докладе предлагается 
законодательно ввести наказа-
ние за «карусели» (голосование 
по чужому бюллетеню и вынос 
с  участка нового за  деньги), 
а также подкупа и подвоза из-
бирателей.

МРГ рекомендует Централь-
ной избирательной комиссии 
(ЦИК) совместно с МВД проана-
лизировать практику удаления 
наблюдателей, чтобы вырабо-
тать «предложения для законо-
дателя по оптимизации меха-
низма». Правозащитники также 
рекомендуют за месяц до изби-
рательной кампании проводить 
проверку знаний среди членов 
участковых избиркомов.

Авторы доклада требуют 
большего равенства кандидатов 
и партий в вопросе присутствия 
в СМИ. Предлагается законода-
тельно искоренить коммерци-
ализацию бесплатного эфира 
для агитации на ТВ. Кроме того, 
СПЧ просит власти проработать 
меры против манипулятивных 
технологий типа администра-

тивного ресурса или агитации 
под  видом информирования, 
следует из доклада.

СПЧ предлагает не  дис-
криминировать наблюдате-
лей из  СМИ, учрежденных 
НКО-ино агентами, а  также 
четко регламентировать пра-
ва журналистов и  наблюдате-
лей, в том числе по возможно-
сти ознакомиться со  списком 
избирателей.

ВСЕОБЩАЯ ИНТЕРНЕТИЗАЦИЯ

В  докладе предлагается обра-
титься к правительству с прось-
бой возобновить техническое 
переоснащение избиркомов, 
например автоматизировать 
процесс голосования и устано-
вить видеонаблюдение за под-
счетом голосов. Правозащит-
ники выступают за  введение 
электронного документообо-
рота и налаживания контактов 
кандидатов с избиркомами че-
рез СМС и электронную почту. 
Проблемы с открепительными 
удостоверениями СПЧ предла-
гает решить с помощью введе-
ния единого электронного рее-
стра избирателей.

Среди других идей — появ-
ление личного кабинета кан-
дидата на  платформе ЦИКа, 
а  для  популяризации голосо-
вания в  докладе рекоменду-
ется расширить присутствие 
ЦИКа и избиркомов в социаль-
ных сетях.

Честные выборы возможны 
уже при  соблюдении нынеш-
него законодательства, заявил 
РБК Игорь Борисов. «Чтобы вы-
боры были чистыми, достаточ-
но банально соблюдать зако-
ны», — считает правозащитник. 
ЦИКу необходимо сосредото-
чить внимание на современных 
технологиях для эффективного 
мониторинга голосования, от-
метил он.

Если не искоренить использо-
вание админресурса, то новые 
технологии окажутся бесполез-
ны, сказал РБК сопредседатель 
совета движения «Голос» Гри-
горий Мельконьянц. По  его 
словам, властям нельзя форми-
ровать избиркомы, а  государ-
ственным СМИ — вмешиваться 
в избирательный процесс. «Ис-
ключив эти проблемы, осталь-
ные отпадут сами собой», — уве-
рен Мельконьянц.   

ГОЛОСОВАНИЕ
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Конституционный суд освободил ИП от переплаты страховых взносов

Предприниматели 
сэкономят на выплатах
ИВАН ТКАЧЁВ

Конституционный суд раз-
решил ИП, работающим 
на общей системе налогоо-
бложения, платить страховые 
взносы в Пенсионный фонд 
исходя из чистой прибыли, 
а не из дохода. Решение по-
зволит таким ИП сэкономить 
до 135 тыс. руб.

Индивидуальные предпринимате-
ли, работающие на общей системе 
налогообложения (то  есть упла-
чивающие НДФЛ по ставке 13%), 
не  обязаны платить страховые 
взносы в Пенсионный фонд исходя 
из валового дохода от деятельно-
сти — они вправе вычитать расхо-
ды и платить взносы фактически 
исходя из чистой прибыли. Такое 
постановление принял Конститу-
ционный суд 30 ноября (решение 
опубликовано в пятницу, 2 дека-
бря).

На практике это решение затра-
гивает только предпринимателей, 
работающих на ОСН (это, как пра-
вило, самый невыгодный для ИП 
налоговый режим) и уплачиваю-
щих взносы за себя, то есть факти-
чески самозанятых лиц, отмечает 
руководитель юридического отде-
ла компании «МЭФ-Аудит» Алек-
сандр Овеснов.

Решение актуально только 
для тех ИП, чьи доходы превышают 
300 тыс. руб., они теперь сэконо-
мят на взносах в ПФР. Максималь-
ная экономия в 2016 году составит 
135 тыс. руб. исходя из  разме-
ра страховых взносов и  правил 
их уплаты на текущий год.

Именно столько мог бы сэконо-
мить в этом году кировский пред-
приниматель Владимир Тищенко, 
чей спор с  местным управлени-
ем Пенсионного фонда и был раз-
решен Конституционным судом. 
Тищенко работал как ИП с апреля 
2013 года по август 2014-го (зани-
мался «консультированием по во-
просам коммерческой деятель-
ности и  управления» и  оптовой 
торговлей, следует из  выписки 
из ЕГРИП). За этот период он по-
лучил доход на сумму чуть меньше 
16,6 млн руб., но и расходов произ-
вел почти на такую же сумму, так 
что прибыль составила всего лишь 
39 тыс. руб. Именно исходя из чи-
стой прибыли Тищенко заплатил 
страховой взнос в ПФР в разме-
ре около 20 тыс. руб. (одинаковый 
фиксированный платеж для всех 
ИП, зарабатывающих в пределах 
300 тыс. руб.). Но управление ПФР 
доначислило предпринимателю 
почти 118 тыс. руб. и обратилось 
в местный районный суд Киров-
ской области, чтобы взыскать не-
доимку.

Пенсионный фонд исходил 
из  того, что  страховые взно-
сы должны исчисляться исходя 

из общего дохода ИП — 16,6 млн 
руб. При превышении дохода ИП 
над величиной в 300 тыс. руб. пред-
приниматель платит в Пенсион-
ный фонд фиксированный взнос 
плюс 1% от суммы дохода, превы-
шающей 300 тыс. При этом макси-
мальная сумма, которую может за-

платить ИП в Пенсионный фонд, 
составляет восемь минимальных 
размеров оплаты труда (МРОТ) — 
в  2014 году это было 138,6 тыс. 
руб., на 2016 год предельная сум-
ма взноса составляет 154,9 тыс. руб. 
ПФР требовал от Тищенко макси-
мально возможную сумму.

Спор через несколько инстан-
ций дошел до Конституционного 
суда — туда в июне 2016 года его 
направил Кировский областной 
суд. В  итоге Конституционный 
суд рассудил, что хотя налоговое 
законодательство России и не ис-
пользует понятие «прибыль» 

применительно к базе для расче-
та НДФЛ, но в случае с индиви-
дуальными предпринимателями 
доход для целей уплаты налога 
подлежит уменьшению на сумму 
расходов, непосредственно свя-
занных с  извлечением доходов 
(аналогично определению при-

были для целей корпоративного 
налога на  прибыль). Аналогич-
ную логику необходимо приме-
нять в данном случае и к опреде-
лению доходов для целей уплаты 
страховых взносов, решил суд. 
В  противном случае не  исклю-
чена ситуация (как  в  деле Ти-
щенко), когда размер страховых 
взносов приведет к обязанности 
платить в Пенсионный фонд сум-
мы, в разы большие, чем чистая 
прибыль предпринимателя, «по-
влечет избыточное финансовое 
обременение индивидуальных 
предпринимателей, уплачиваю-
щих налог на доходы физических 
лиц», говорится в постановлении 
Конституционного суда.

Ранее во  всех немногочис-
ленных судебных спорах по та-
кому вопросу суды указывали, 
что законодательство о страхо-
вых взносах не содержит норм, 
позволяющих при  исчисле-
нии страховых взносов на обя-
зательное пенсионное страхо-
вание уменьшать полученные 
индивидуальным предприни-
мателем доходы на  сумму по-

несенных им расходов, говорит 
Овеснов. Постановление Кон-
ституционного суда не подлежит 
обжалованию, вступило в  силу 
со дня официального опублико-
вания, действует непосредствен-
но и не требует подтверждения 
другими органами и должност-
ными лицами. То есть начиная 
с уплаты взносов за 2016 год ор-
ганы ПФР для определения базы 
по  страховым взносам долж-
ны учитывать прибыль, полу-
ченную индивидуальным пред-
принимателем (плательщиком 
НДФЛ, без  наемных работни-
ков), указывает юрист. С одной 
оговоркой: с 1 января 2017 года 
действующий закон о страховых 
взносах во внебюджетные фонды 
утрачивает силу — вопросы ис-
числения и уплаты взносов бу-
дут регулироваться новой главой 
34 Налогового кодекса. Поэто-
му, если законодатели не внесут 
соответствующих изменений, 
разъяснениями Конституцион-
ного суда плательщики взносов 
смогут воспользоваться только 
в 2016 году, говорит Овеснов. 

Ранее во всех немногочисленных судебных 
спорах по такому вопросу суды указывали, 
что законодательство о страховых взносах 
не содержит норм, позволяющих при исчислении 
страховых взносов на обязательное пенсионное 
страхование уменьшать полученные 
индивидуальным предпринимателем доходы 
на сумму понесенных им расходов

СУДЫ

Решение КС актуально только для тех ИП, чьи доходы превышают 300 тыс. руб., они теперь сэкономят на взносах в ПФР. Максимальная экономия в 2016 году 
составит 135 тыс. руб., исходя из размера страховых взносов и правил их уплаты на текущий год
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Налогоплательщиков избавили от проблемы отзыва лицензий банков

Должники смогут исправиться
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ, 
СВЕТЛАНА ДЕМЕНТЬЕВА

У компаний — неплатель-
щиков налогов появилась 
дополнительная возможность 
исправиться. Отзыв лицен-
зии у банка, счета компании 
в котором были заблокирова-
ны налоговиками за неуплату, 
больше для этого не препят-
ствие.

Поправки в  Налоговый кодекс, 
на днях подписанные президен-
том, урегулировали в том числе 
давнюю проблему невозможности 
уплаты налогов компаниями-не-
плательщиками, имеющими сче-
та в банках, лишенных лицензий. 
Ее разрешение было актуаль-
но для  тех компаний, руковод-
ство или  собственники которых 
по тем или иным причинам все же 
решили исполнить обязанность 
по  уплате налогов, но  не  могли 
этого сделать по действовавшему 
ранее законодательству.

Теперь в статье 45 кодекса по-
явился абзац, прямо говорящий: 
«Уплата налога может быть про-
изведена за  налогоплательщика 
иным лицом», например руково-
дителем или собственником. По-
правка вступила в силу с момента 
официального опубликования — 
30 ноября.

ЗАМКНУТЫЙ КРУГ

Проблема состояла в том, что бан-
кам запрещено открывать новые 
счета компаниям, счета которых 
в других кредитных организаци-
ях были заблокированы по пред-
писанию налоговиков за неуплату. 
Если бы банк, в котором находился 
заблокированный счет, продолжал 
свою работу, то расплатиться с го-

сударством можно было бы через 
него. Но после отзыва лицензии 
вариантов выплатить задолжен-
ность по налогам даже при жела-
нии попросту не было: новый счет 
открыть невозможно, а с личного 
счета руководителя или собствен-
ника компании (либо иного треть-
его лица) уплатить за нее налоги 
запрещала все та же 45-я статья 
Налогового кодекса.

Согласно действовавшей до 
30 ноября редакции этой статьи, 
«налогоплательщик обязан са-
мостоятельно исполнить обязан-
ность по уплате налога, если иное 
не предусмотрено законодатель-
ством о налогах и сборах». А ис-
ключений из  этого правила ко-
декс не  предусматривал. Таким 
образом, компании-неплательщи-
ки в случае отзыва лицензии у об-
служивающего банка попросту ли-
шались возможности исправиться 
и продолжить свою деятельность. 
Теперь эта коллизия устранена.

НЕРЕШАЕМАЯ ПРОБЛЕМА

О существовании проблемы было 
известно давно, и в разное время 
предпринимались разные по-
пытки ее урегулировать. Сначала 
речь шла о том, чтобы отменить 
запрет на открытие новых счетов 
компаниям, которым налоговики 
заблокировали счет в банке, впо-
следствии лишившемся лицензии. 
Но правительство такую инициа-
тиву не поддержало.

Впоследствии ФНС в своих ком-
ментариях указывала на возмож-
ность оплатить налоговые долги 
руководству или  собственникам 
банка, но эта идея, не оформлен-
ная в виде официальных указаний 
налоговикам на местах, не полу-
чила реализации. На  практике 
уплаченные таким образом на-

логи не засчитывались компании 
в счет расплаты с бюджетом. Бо-
лее того, эту позицию поддержи-
вали и суды.

Особую актуальность пробле-
ма приобрела в связи с усилением 
действий Банка России по расчист-
ке банковского рынка от сомни-
тельных и неустойчивых игроков. 
Если раньше, по  словам участ-
ников рынка, описанные случаи 
были единичными, то в процессе 
массового отзыва лицензий у бан-
ков их число увеличилось. «Таких 
случаев, конечно, не вал, но они 
не были единичными, — говорит 
глава юридического управления 
СДМ-банка Александр Голубев. — 
Я исхожу из того, насколько часто 
я, работая в среднего размера бан-
ке, сталкивался с такой ситуацией: 
точно неоднократно».

ВОПРОС ИСЧЕРПАН

Теперь проблема решена, указы-
вают юристы. «Согласно специ-
альной поправке в пункт 1 статьи 
45 Налогового кодекса, третьи 
лица, будь то гендиректор или вла-
делец, могут прийти в банк и за-
платить налог за свою компанию. 
Даже необязательно за свою, а во-
обще за  любую компанию, если 
у них есть такое желание», — го-
ворит юрист BGP Litigation Денис 
Савин.

Подтвердили разрешение 
спорной ситуации и в ФНС. «Это 
сделано для  удобства добросо-
вестных плательщиков. Государ-
ство предоставило гражданам 
дополнительную возможность 
быстро и своевременно уплатить 
налоги, если сам должник по ка-
ким-либо причинам не  может 
это сделать напрямую», — уточ-
нил при этом замглавы ведомства 
Сергей Аракелов.

Александр Голубев из  СДМ- 
банка приветствует поправку, 
позволяющую налогоплательщи-
кам беспрепятственно гасить на-
логи за счет третьих лиц. «Огра-
ничительные меры наносили 
бизнесу очень серьезный вред, — 
указывает он. — Я знаю, что биз-
несы разорялись, поскольку 
при наличии ареста какого-либо 
счета компания не могла открыть 
счет в другом банке. И в данном 
случае даже 10, 20, 100 бизнесов, 
которые будут спасены этой по-
правкой, — это уже очень хорошо, 
это гораздо лучше, чем утрата ста 

бизнесов в нашей и так тяжелой 
ситуации».

Действовавшее ограничение, 
конечно, можно было обойти, до-
бавляет он. «В  принципе компа-
нии, наверное, протоптали дорож-
ку в  налоговые органы. Я  знаю, 
что они каким-то образом догова-
ривались, и налоговики иногда шли 
навстречу, — рассуждает банкир. — 
Но мне как юристу не очень нравят-
ся такие договоренности». Закон-
ный механизм однозначно лучше: 
он никому не наносит ущерба и по-
могает всем избежать щекотливой 
ситуации, резюмировал он. 

ФНС

В Госдуме не справились с рекордным количеством законопроектов

Нет времени на законы

Как рассказал РБК другой еди-
норосс, задача включать в повест-
ку такое количество законопро-
ектов поставлена руководством 
Госдумы и фракции «Единая Рос-
сия», чтобы показать эффектив-
ность работы парламента нового 
созыва. Это подтверждает и собе-
седник РБК в аппарате нижней па-
латы.

Проблемы в том, что с планом 
депутаты не справляются, Исаев 
не видит. «Примем, сколько при-
мем. Работаем до 18 часов», — ска-
зал он.

ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЙ «ЗУД»

В начале каждого созыва появляет-
ся этот «зуд» — желание избавиться 
от законопроектов предыдущего 
созыва, заявил РБК собеседник 

в комитете по регламенту. По его 
словам, «у [спикера Думы шестого 
созыва Сергея] Нарышкина тоже 
такое было, скоро пройдет». Это 
«временное явление», согласен 
первый замруководителя фрак-
ции КПРФ Сергей Решульский. 
«Если так дальше пойдет, нерас-
смотренные законопроекты будут 
накапливаться и придется прово-
дить внеочередное заседание», — 
иронизирует коммунист.

Вице-спикер от  ЛДПР Игорь 
Лебедев посчитал глупым вопрос 
о том, зачем Дума ставит в повест-
ку рекордное число законопроек-
тов, которые не успевает в итоге 
рассматривать. «Поставили, что-
бы рассмотреть», — ответил он.

«Зачем такие стахановские ме-
тоды единороссам, я не понимаю. 
Нужно работать над  эффектив-
ностью законов, а не над количе-
ством принятых», — сказал РБК 

первый замглавы фракции спра-
вороссов Александр Бурков.

Политолог Константин Калачев 
подтверждает РБК, что из-за нако-
пленных законопроектов план ра-
боты Думы действительно «очень 
напряженный». «Думаю, что циф-

ры вполне отражают эффектив-
ность депутатской работы. Ко-
личество законов, которые они 
рассматривают, на  пределе воз-
можного, — заявил эксперт. — Ко-
личество в  качество переходит 

только в марксистско-ленинской 
философии, но разгребать старые 
завалы новому созыву по-любому 
надо».

Назвать рекордом голосова-
ние за  30 законов за  одно пле-
нарное заседание в Думе — «это 

попытка играть на неопытности 
обывателя», заявил РБК полито-
лог Александр Кынев. По его сло-
вам, в истории прошлых созывов 
были подобные случаи, а нынеш-
нее руководство Думы «создает 

пиар на голом месте». Кынев не со-
гласен с общей идеей превратить 
парламент в подобие «учебного за-
ведения с обязательным посеще-
нием лекций».

«Это противоречит независи-
мости депутатов, они избраны на-
селением и отчитываются перед 
народом, — сказал эксперт РБК. — 
Санкции за непосещение плена-
рок противоречат стандартам де-
ятельности парламентов во всем 
мире. Личное посещение имеет 
смысл при возможности незави-
симого голосования, а если фрак-
ции настаивают на единогласном 
голосовании, то это бессмыслен-
ный ритуал».

По мнению Кынева, на практи-
ке из  парламента пытаются вы-
давить влиятельных депутатов, 
у которых есть большие проекты 
в области политики, обществен-
ных тем или бизнеса. 

В начале каждого созыва появляется этот 
«зуд» — желание избавиться от законопроектов 
предыдущего созыва, заявил РБК собеседник 
в комитете по регламенту. По его словам, 
«у [спикера Думы шестого созыва Сергея] 
Нарышкина тоже такое было, скоро пройдет»

ГОСДУМА

 Окончание. Начало на с. 1 

Поправки с последствиями

Поправки в ст.45 Налогового 
кодекса повлекут за собой 
и другие последствия. Прежняя 
редакция статьи определя-
ла, что недоимка может быть 
взыскана через суд с аффили-
рованных структур компани-
и-должника, если та переводи-
ла на них выручку, денежные 
средства или другие активы. 
В новой редакции статьи сло-
во «организациям» заменено 
на слово «лицам»: взыскание 
налоговой задолженности 
может быть обращено на «лиц, 
признанных судом иным обра-
зом зависимыми с налогопла-
тельщиком». Фактически, нало-
говики теперь смогут взыскать 
неуплаченные налоги компании 
не только со связанных органи-
заций, но и с аффилированных 
физлиц, например учредите-
лей или акционеров, поясняет 
юрист BGP Litigation Денис 
Савин. Наличие «иной зави-
симости» суд может признать 

фактически по любым основа-
ниям, отличным от положений 
НК, включая дружественность, 
родство, указывает эксперт 
«Контур.Школы» (компания 
СКБ «Контур») Наталья Горбова. 
Прежде передача индивидуаль-
ному предпринимателю или лю-
бому физлицу имущества 
или денежных средств (в каче-
стве бегства от уплаты налогов 
путем фиктивного банкротства) 
не имела последствий — очень 
проблематичным становился 
процесс изъятия переданного 
имущества (денежных средств) 
в счет уплаты налогов. Теперь 
налоги фактически можно 
переложить на любое лицо. 
«Повышается вероятность того, 
что налоги придется платить 
тем, кто сейчас успешно укло-
няется. Все подчинено главной 
цели — налоги надо платить. 
Возможных лазеек почти 
не остается», — рассуждает 
Горбова.
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Что происходит со страной после смерти Ислама Каримова

Приоткрытый Узбекистан
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
АНТОН КРАВЦОВ

Фаворитом воскресных досроч-
ных президентских выборов 
в Узбекистане изначально был 
и.о. президента Шавкат Мирзи-
ёев. В какую сторону при нем 
движется страна, РБК выяснил 
у ее жителей и экспертов.

ПОСЛЕ 27 ЛЕТ  
БЕССМЕННОЙ ВЛАСТИ

Явка на выборах президента Узбе‑
кистана составила 87,83%. Инаугу‑
рация нового президента Узбеки‑
стана ожидается до Нового года, 
сообщил источник ТАСС во власт‑
ных структурах страны.

Выборы в Узбекистане прошли 
досрочно из‑за смерти Ислама Ка‑
римова, скоропостижно скончав‑
шегося в начале сентября и управ‑
лявшего Узбекистаном с 1989 года.

На пост главы республики пре‑
тендовали четыре кандидата, 
и бесспорный фаворит — испол‑
няющий обязанности президента 
Шавкат Мирзиёев, который с 2003 
года занимал пост премьер‑мини‑
стра. Его выдвинула та же полити‑
ческая сила, что раньше поддер‑
живала Каримова, — центристское 
Движение предпринимателей и де‑
ловых людей — Либерально‑демо‑
кратическая партия Узбекистана, 
которому принадлежит треть мест 
в парламенте.

Конкуренцию Мирзиёеву со‑
ставляли Хатамжон Кетмонов 
от Народно‑демократической пар‑
тии, Нариман Умаров от социал‑де‑
мократов и  Сарвар Отамуратов 
от Демпартии. Он участвовал в вы‑
борах впервые. Кетмонов и Умаров 
набрали на президентских выборах 
2015 года менее 3% голосов. Резуль‑
тат Каримова — 90,3%.

 Мирзиёев в эти выходные изба‑
вится от букв и.о., были уверены 
эксперты Аркадий Дубнов и Аждар 
Куртов.

«Двое из трех формальных со‑
перников Мирзиёева — участники 
прошлой кампании. Но в этот раз 
они выдвигают в своих програм‑
мах гораздо более смелые лозун‑
ги, чем год назад, смело заявля‑
ют о том, что необходимо сделать, 
что говорит о некой либерализа‑
ции. В узбекском сегменте соцсе‑
тей вообще бушует свобода сло‑
ва, что сложно было представить 
еще минувшей весной», — утверж‑
дал в разговоре с РБК узбекский 
журналист Алексей Волосевич.

Изменения в риторике предста‑
вителей власти, а также перемены 
во внутренней и внешней полити‑
ке страны заметили и опрошенные 
РБК эксперты. Но не все из обещан‑
ного осуществится, а часть ново‑
введений уже выхолощена, отме‑
чают они.

СТАРЫЕ ЗНАКОМЫЕ  
В НОВЫХ РОЛЯХ

Мирзиёев, который исполняет 
обязанности президента с 8 сен‑

тября, начал с кадровых переста‑
новок в правительстве и регионах.

При этом он не только оставил 
портфель вице‑премьера и  ми‑
нистра финансов Рустаму Ази‑
мову, который назывался его ос‑
новным соперником в  борьбе 
за власть, но и расширил его пол‑
номочия, поручив курировать об‑
разование и  науку. Затем Мир‑
зиёев вернул во  власть прежде 
изгнанных из нее. Вице‑премье‑
ром по вопросам молодежной по‑
литики и культуры стал Абдулла 
Арипов. Он уже занимал эту долж‑

ность с 2002 по 2012 год, но пропал 
из виду, после того как Генпроку‑
ратура возбудила против него 
уголовное дело в  связи с  делом 
российской компании МТС, на‑
поминает портал Eurasianet. А Ру‑
стам Касымов получил должность 
министра высшего и среднего об‑
разования, которую он занимал 
в 2004–2008 годах.

Замену региональных кадров 
Мирзиёев начал с Джизакской об‑
ласти, где родился и  губернато‑
ром которой был в конце 1990‑х 
годов. Он уволил мэра Джизака 

и нескольких силовиков. Кадро‑
вые перестановки ожидали ряд 
других областей и Ташкент.

Реверансы в свою сторону полу‑
чили гражданское общество и биз‑
нес. В  октябре была объявлена 
амнистия по случаю 24‑летия Кон‑
ституции. Из заключения вышел 
72‑летний Самандар Куканов, ко‑
торого США и Евросоюз называли 
политическим заключенным и ко‑
торый провел за решеткой 23 года, 
напоминает ИА «Фергана».

В  октябре Мирзиёев поручил 
создать при парламенте институт 

уполномоченного по защите прав 
предпринимателей. Также было 
объявлено о снижении финансо‑
вого бремени для фермеров, ко‑
торые экспортируют свой товар 
за границу, им разрешили прода‑
вать государству только 25% ва‑
лютной выручки вместо прежних 
50%, сообщает «Радио Свобода».

Кроме того, и.о. президента 
обязал руководителей ведомств 
ежедневно с  8 до  11 утра про‑
водить личный прием граждан 
и предпринимателей. Стало легче 
получить разрешение на пребыва‑
ние в столице, утверждает портал 
Eurasianet.

Среди других очевидно по‑
пулистских решений Мирзи‑
ёева  — отказ от  использования 
роскошной президентской рези‑
денции Ок‑Сарой («Белый дво‑
рец»). Там  будет музей Ислама 
Каримова.

В ОЖИДАНИИ  
СЕРЬЕЗНЫХ ПЕРЕМЕН

Мирзиёева называют членом джи‑
закского клана, но он был близок 
и к самаркандскому, к которому 
принадлежал Каримов, говорится 
в исследовании Международного 
института политической экспер‑
тизы.

Утверждать, что инициирован‑
ные Мирзиёевым кадровые пере‑
мены мотивировались желанием 
потеснить какой‑то клан или про‑
двинуть во власть другой, — преж‑
девременно, говорит Аждар Кур‑
тов из  Российского института 
стратегических исследований. Он 
напоминает, что Мирзиёев долгое 
время руководил Самаркандской 
областью, поэтому кардинально 
менять баланс во  власти у  него 
нет причин, тем более в переход‑
ный период, говорит эксперт.

Узбекский политолог Андрей 
Саидов отмечает, что для бюджет‑
ников, пенсионеров, сельских жи‑
телей с приходом Мирзиёева ни‑
чего не изменилось. «Максимум, 
на что они обратили внимание, — 
это сиюминутная возможность ре‑
шить свои мелкие бытовые, лич‑
ные проблемы через виртуальную 
приемную Мирзиёева. Кто‑то лифт 
в  своей девятиэтажке выпросил 
починить, кому‑то пенсию вовре‑
мя принесли, кого‑то  избавили 
от притеснений со стороны мелко‑
го начальства», — говорит Саидов.

Виртуальная приемная премье‑
ра открылась на правительствен‑
ном портале 25 сентября. По дан‑
ным на 1 декабря, в нее поступило 
более 228 тыс. обращений, 148 тыс. 
рассмотрено. Открытие приемной 
действительно выглядит револю‑
ционной по нынешним временам 
мерой, в ряде случаев — эффек‑
тивной, но уже множатся жалобы, 
что она превращается в место, куда 
сыплются доносы желающих све‑
сти счеты с соседями, коллегами, 
начальниками, отмечает Дубнов.

При  этом для  большинства 
узбеков жизнь не  изменилась. 
Как вывозили их в прежние годы 

Шавкат Мирзиёев встречался с Владимиром Путиным и Дмитрием Медведевым, но о сближении Узбекистана 
с Евразийским экономическим союзом пока не говорится. Заметно потепление отношений Узбекистана 
с Таджикистаном и Киргизией
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на сбор хлопка до первого снега, 
так вывозили и в этом году, как за-
держивали основной массе зар-
платы и пенсии, так и задержи-
вают, продолжаются отключения 
газа и света в регионах, перечис-
ляет Саидов.

На  перемены, по  его словам, 
надеется средний класс, образо-
ванная молодежь, бизнесмены, 
творческая интеллигенция. «Они 
убеждают себя и других, что пере-
мены будут, старательно подмечая 
малейшие сдвиги к лучшему в лю-
бой сфере, трактуя любые частные 
случаи позитива как общую насту-
пившую тенденцию», — говорит 
эксперт.

Происходящее в Узбекистане — 
это еще не оттепель, но ее обеща-
ние, говорит Аркадий Дубнов.

К СОСЕДЯМ С МИРОМ

Мирзиёев уже встречался с Вла-
димиром Путиным и  Дмитрием 
Медведевым, и речь шла об общем 
развитии российско-узбекского 
сотрудничества. Однако пока ни-
чего не  говорится о  сближении 
Узбекистана с Евразийским эко-
номическим союзом или о всту-
плении в ОДКБ.

Пока что самое заметное изме-
нение во внешней политике Таш-
кента — потепление отношений 
с ближайшими соседями по реги-
ону, Таджикистаном и Киргизией, 
говорит Дубнов. Отношения с Тад-
жикистаном были «из рук вон пло-
хими» в силу личностных и истори-
ческих причин, объясняет эксперт. 
Ислам Каримов помог Эмомали 
Рахмону стать президентом Тад-
жикистана и завершить граждан-
скую войну в стране. Однако позже 
их отношения испортились.

За  три дня до  выборов Тад-
жикистан и  Узбекистан подпи-
сали соглашение о  возобновле-
нии авиасообщения, прерванного 
в 1992 году. Одновременно было 
объявлено о возможности возоб-
новления железнодорожного сооб-
щения между странами.

О  переменах говорит и  то, 
что Ташкент спокойно реагировал 
на  начало строительства Рогун-
ской ГЭС в Таджикистане, указы-
вает Дубнов, хотя использование 
водных ресурсов — одна из самых 
проблемных тем  в  отношениях 
двух стран. Впрочем, все может 
измениться после выборов, про-
должает эксперт.

Настоящее отношение станет 
понятно позже, уверен и Куртов. 
За  всеми этими жестами может 
и не быть намерения кардиналь-
но изменить отношения в регио-
не, предупреждает он.

В КРУГУ СОМНЕНИЙ

 Несмотря на  прошедшую амни-
стию, в заключении остается Му-
хаммад Бекджан, брат живущего 
в  эмиграции лидера оппозици-
онной партии «Эрк» Мухамма-
да Солиха. Human Rughts Watch 
утверждает, что по политическим 
причинам за решеткой находятся 
в Узбекистане по-прежнему тыся-
чи человек.

Выезд за границу также сопря-
жен с трудностями. Как сообщает 
ИА «Фергана», ташкентская кино-
документалистка и фотограф Уми-
да Ахмедова до сих пор не получи-
ла обязательного для всех граждан 
при выезде разрешения, хотя по-
дала заявление в сентябре, а рас-
смотреть его по  закону должны 
за 15 дней.

Тем не менее, по словам Алек-
сея Волосевича, «дышать в стра-
не, хоть и ненамного, но все-таки 
стало свободнее; ушла бессмыс-
ленная каримовская паранойя, 
хотя режим, конечно, остался 
тот же».

Правозащитники отмечают, 
что  в  сфере гражданских прав 
и  свобод после смерти Кари-
мова не  произошло ощутимых 
сдвигов. Более того, у  них есть 
опасения, что Мирзиёев на по-
сту президента быстро перейдет 
к закручиванию гаек, а то и к ре-
прессиям. 

Тяжелое наследство

Деликатная, но важная пробле-
ма, которая досталась Мирзиёе-
ву в наследство от первого пре-
зидента Узбекистана, — судьба 
Гульнары Каримовой, старшей 
дочери Ислама Каримова.
До 2013 года она регулярно 
появлялась на публике, была 
послом, вела активный свет-
ский образ жизни. Последую-
щее исчезновение Каримовой 
из публичного пространства 
многие связывают с на-
чавшимся международным 
расследованием. По версии 
американских правоохра-
нительных органов, как уже 
писал РБК, именно она может 
быть тем загадочным пред-
ставителем узбекской элиты, 
которому компании МТС 
и VimpelСom через подставные 
фирмы заплатили немалые 
деньги за доступ на телеком-
муникационный рынок страны.
На прошлой неделе появилась 
информация о смерти Каримо-
вой. Портал «Центр-1» со ссыл-
кой на неназваный источник 
в Службе национальной безо-

пасности Узбекистана сообщил, 
что 44-летняя Гульнара была 
отравлена и скончалась 5 ноя-
бря. Однако ее сын Ислам, про-
живающий в Лондоне, опроверг 
эту информацию в интервью 
ВВС. Он утверждает, что его 
мать жива, но до сих пор оста-
ется под домашним арестом, 
а его сестра Иман Каримова 
из-под домашнего ареста осво-
бождена, но ей не разрешают 
выезжать из страны.
Гульнара не присутствовала 
на похоронах отца; Мирзиёев 
в своем выступлении в парла-
менте 8 сентября (и в других 
тоже) не упомянул ее в числе 
тех, кому он приносит соболез-
нования в связи со смертью 
Ислама Каримова, адресовав 
их вдове и младшей дочери 
Лоле.
Однако Мирзиёеву так или ина-
че придется заниматься этим 
вопросом, ведь необходимо 
вести переговоры по поводу 
судьбы арестованных за грани-
цей $850 млн, говорит Аркадий 
Дубнов.
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Вице-президент ЛУКОЙЛа Леонид Федун — о сокращении экспорта нефти,  
укрупнении «Роснефти» и о топливе будущего

«Мы проиграли, ушли 
и забыли про «Башнефть»
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА,  
ЕЛЕНА ТОФАНЮК

Вице-президент и совладелец 
ЛУКОЙЛа Леонид Федун в ин-
тервью РБК рассказал про свою 
первую научную работу 
об ОПЕК, прокомментировал 
решение картеля снизить до-
бычу, а также сообщил, поче-
му компания не стала бороться 
с «Роснефтью» за «Башнефть» 
и на что будут потрачены 
сэкономленные на этой сделке 
деньги.

30 ноября страны  ОПЕК впервые за 
восемь лет договорились о сниже-
нии добычи на 1,2 млн барр. в день, 
а Россия вслед за ними согласилась 
уменьшить производство на 0,3 млн 
начиная с 2017 года. Как это реше-
ние повлияет на цены на нефть, 
российскую нефтяную отрасль 
и крупнейшую частную нефтяную 
компанию России ЛУКОЙЛ, РБК 
обсудил с ее вице-президентом и 
совладельцем Леонидом Федуном. 
Топ-менеджер утверждает, что, не-
смотря на продолжающуюся кон-
солидацию отрасли, компании не 
угрожает поглощение.

«ПЕРВУЮ РАБОТУ ПО ОПЕК 
Я НАПИСАЛ В 1977 ГОДУ»

— Как вы оцениваете реше-
ние ОПЕК о сокращении до-
бычи для индустрии в целом и 
для ЛУКОЙЛа в частности? Ка-
ким образом российские нефтя-
ники будут снижать добычу, нет 
ли рисков в консервации ста-
рых скважин? И вообще, на ваш 
взгляд, это решение ОПЕК будет 
выполнено?
— Безусловно. Вы знаете, получи-
лось так, что свою первую работу по 
ОПЕК я написал в 1977 году. Для вас 
это страшно подумать, а тогда я как 
раз оканчивал свое военное учили-
ще и писал курсовую работу. С тех 
пор я очень пристально смотрю за 
ОПЕК. И я был одним из немногих, 
кто считал уже в 2014 году, что кри-
зис создан ОПЕК.

Цель кризиса  — вытеснение 
с  рынка в первую очередь про-
изводителей сланцевой нефти 
и приостановка роста других вы-
сокозатратных проектов. Я еще 
тогда предполагал, что ОПЕК уже 
в 2015  году вернется к квотам 
и сможет вернуть цену нефти на 
прежние уровни. Но и я, и, что мне 
приятно, не только я, но и экспер-
ты ОПЕК, просчитались в финан-
совых возможностях США. Про-
считались в том, что добывающая 
компания в США, не имея свобод-
ного денежного потока и имея без-
умный долг, который торгуется по 
10 центов за доллар, тем не менее 
получает дополнительное финан-

сирование. Поэтому только к концу 
2016 года стало понятно, что рынок 
практически сбалансирован. Воз-
можности ОПЕК по росту добычи 
практически исчерпаны. Наста-
ло время, когда можно вернуться 
к квотам, стабилизировать рынок 
и приступить к тренду растущих 
цен на нефть.

—  Как позиция России, согла-
сившейся присоединиться 
к  решению ОПЕК, отразится 
на деятельности и экономике 
ЛУКОЙЛа, занимающего вто-
рое место по добыче в России, 
а также на нефтяной индустрии 
в целом?
— Только позитивно. По той причи-
не, что лучше производить 10 млн 
барр. по цене $60 за баррель, чем 
15 млн по цене $40. Вы же эконо-
мите на издержках и на транспор-
те. Во-вторых, все-таки нефть — это 

невозобновляемый ресурс, и лучше 
его продавать тогда, когда это мож-
но сделать подороже.
— А на какой объем реально со-
кратить добычу физически? 
И будет ли это сопряжено с со-
кращением экспорта? Не повли-
яет ли такой шаг на логистику 
ЛУКОЙЛа и на объем долгосроч-

ных контрактов с вашими поку-
пателями?
— Конечно, в первую очередь это 
приведет к сокращению экспорта, 
поскольку внутреннее потребление 
нефти в России составляет около 
100 млн т в год, а мы производим 
больше 550 млн т. Все остальное — 
это экспорт либо в виде нефти, либо 
в виде нефтепродуктов. Поэтому 
произойдет сокращение экспорта 
как раз на эти 300 тыс. барр. в сут-
ки (на такой объем Россия готова со-
кратить добычу. — РБК).

Технологически [сократить до-
бычу] никаких проблем нет. Зи-
мой проводится основная масса 
ремонтов на скважинах. Это при-
водит к сокращению добычи нефти 
в среднем по году на 150 тыс. барр. 
в год. Плюс все компании имеют 
большое количество так называ-
емых низкомаржинальных сква-
жин, то есть тех скважин, которые 
имеют очень низкую рентабель-
ность и низкие дебиты, которые 
очень просто остановить.
— В связи с этим решением вы 
будете менять в бюджете компа-
нии прогнозы по ценам на нефть 
($50–60 за баррель в 2017 году, 
$80 — на ближайшие три года) 
и пересматривать инвестпро-
грамму?
— Пока нет. Бюджет сформирован, 
но у нас есть так называемые квар-
тальные корректировки. Если, как 
мы и ожидаем, во второй половине 
[2017] года нефть устойчиво уйдет 
на $50–55 за баррель и выше, то мы 
сможем этот прогноз пересмотреть. 
Хотя не забывайте про такой риск, 
как политика ФРС в США. Они уже 
один раз повысили ставку ФРС в де-
кабре. А если они повысят еще один 
раз и скажут, что еще будет повы-

шение, то будут не очень хорошие 
ожидания аналитиков по амери-
канскому рынку. Как это скажется 
на курсах валют, какое будет дав-
ление в целом на доллар и нефтя-
ные котировки, предсказать очень 
сложно. Поэтому мы лучше будем 
консервативны.

«ЕСТЬ КУДА ТРАТИТЬ ДЕНЬГИ»

— Давайте теперь обратимся к 
самой громкой истории послед-
него времени — приватизации 
«Башнефти». Почему ЛУКОЙЛ не 
стал в ней участвовать?
— Потому что дорого. Мы посчита-
ли, что та цена, которая запрашива-
ется государством за этот актив, — 
чрезвычайно высокая (в середине 
октября «Роснефть» заплатила за 
50,08% «Башнефти» $5,3 млрд. — 
РБК). Плюс те налоговые измене-
ния, которые происходят и которые 
планируются, например, приведут 
к тому, что та переработка, кото-
рая сегодня у «Башнефти», будет 
не только низкомаржинальна, но 
и, возможно, уйдет в отрицатель-
ные значения.
— Какая цена на долю в «Баш-
нефти» вас бы устроила?
— Знаете, проигравший уже 
обычно об этом не должен гово-
рить. М ы проиграли, ушли и за-
были про это.
— Получается, что, за счет того 
что вы сохранили эти средства 
и за счет других ваших дости-
жений, у ЛУКОЙЛа очень силь-
но вырос свободный денежный 
поток. По итогам девяти меся-
цев 2016 года он составил поч-
ти $3 млрд.
— Да.
— Куда вы будете тратить эти 
средства — на дивиденды или 
на приобретения?
— Во-первых, мы утвердили но-
вую дивидендную политику (пред-
полагает, что компания будет 
направлять на дивиденды 25% 
чистой прибыли, выплаты акци-
онерам должны быть в приорите-
те при распределении денежного 
потока. — РБК). Мы сегодня самая 
щедрая нефтяная компания с точ-
ки зрения дивидендной выгоды. 
Во-вторых, у нас есть планы по раз-
витию как в России, так и за рубе-
жом. Мы сейчас провели успешное 
бурение на Каспии, у нас очень об-
надеживающие открытия на Балти-
ке. То есть есть куда тратить деньги. 
Мы приступили, опережая сроки, к 
разведочным и буровым работам 
на Таймыре (Восточно-Таймырский 
участок недр, который ЛУКОЙЛ вы-
играл в августе 2015 года, обойдя на 
конкурcе «Роснефть». — РБК). Там 
может быть гигантский запас [неф-
ти], а может не быть ничего. Это ге-
ологоразведка, то есть средства бу-
дут нужны.

«Цель кризиса — вытеснение с рынка в первую 
очередь производителей сланцевой нефти 
и приостановка роста других  
высокозатратных проектов»
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Кстати, очень хорошие резуль-
таты показало бурение на десятом 
блоке в Ираке (ЛУКОЙЛ и японская 
Inpex Corporation получили право 
на геологоразведку и последую-
щую разработку этого участка на 
юге Ирака в мае 2012 года. В июне 
2016 года они начали там бурить 
первую разведочную скважину. — 
РБК). Чтобы были такие резуль-
таты в России — об этом можно 
только мечтать, когда получаешь 
почти 200 м песчаника, насыщен-
ного нефтью. Мы рассчитыва-
ем, что в начале следующего года 
Иран опубликует новый нефтяной 
контракт, в котором будет возмож-
ность и ставить нефть на свой ба-
ланс, и получать доход от роста 
стоимости нефти. Поэтому нам 
средства нужны, есть куда расти.
—  Может быть, акции «Роснеф
ти» купите сейчас? «Роснефть» 
после покупки «Башнефти» ста
ла такой большой компанией, 
что покупка ее акций — это сво
его рода инвестиция в россий
скую нефтяную отрасль, которая 
продолжает расти, несмотря на 
западные санкции. С этой точки 
зрения вам могла быть интерес
на такая сделка?
— А смысл? Мы же не финансовый 
партнер, мы нефтяная компания.
— То есть вы так же, как китай
цы: если у вас нет возможности 
влиять на решения, лучше не 
участвовать в приватизации?
— Конечно, нет. У нас есть более 
эффективные возможности по ис-
пользованию средств.
— Неужто была возможность от
казаться? Ведь в принципе было 
известно о том, что президент 
Владимир Путин беседовал об 
этом с вашим партнером, пре
зидентом ЛУКОЙЛа Вагитом 
Алекперовым 31 октября на от
крытии месторождения им. Фи
лановского…
— А кому известно? Мне кажется, 
что это спекуляция просто.
— То есть этого не было?
— По крайней мере ни Вагиту Юсу-
фовичу, ни мне об этом не было из-
вестно.
— То есть не было этой встречи 
на месторождении им. Филанов
ского?
— Встреча была, но никто нам такие 
вопросы не ставил.
— И в машину Алекперов с Пути
ным не садился, как писали «Ве
домости», и не обсуждал участие 
ЛУКОЙЛа в приватизации «Рос
нефти»?
— Вы знаете, давайте оставим это 
вне ответа.
— В октябре на форуме «Рос
сия зовет!» Путин пообещал 
ЛУКОЙЛу как одной из ком
паний, проявлявших инте
рес к приватизации «Башнеф
ти», различные преференции. 
Речь  шла о поддержке в том 
числе в области получения ли
цензий. «Мы будем поддержи
вать все наши компании, если 
не в этой сделке, то по другим 
направлениям, обеспечивая их 
эффективную работу на россий
ском, международном рынках и 
повышая их капитализацию, в 
том числе предоставляя им ли
цензии на расширение их дея
тельности», — сказал тогда Пу
тин. Был какойто предметный 
разговор об этом после фору
ма на уровне руководства ком
пании с президентом или его 
представителями?

— Нет, мы ничего не обсуждали. 
Но мы считаем, что та поддержка, 
которая сегодня существует со сто-
роны государства, для нас достаточ-
на. Достаточна для того, чтобы мы 
успешно работали в России.

Что касается той программы, ко-
торую должно подготовить Минэ-
нерго по поводу сокращения до-
бычи в Российской Федерации, то 
мы рассчитываем, что это должно 
быть постановление правительства, 
в котором будут записаны не только 
обязательства компании по сокра-
щению [добычи нефти], но и каки-
е-то меры по поддержке со стороны 
государства этого решения.
— А какие бы вы хотели меры 
поддержки?
— Давайте мы сейчас не будем их 
обсуждать. Мне не хотелось бы забе-
гать вперед и обнародовать их даже 
через ваше уважаемое издание. 
У нас есть определенные просьбы, 
эти просьбы мы будем пытаться об-
суждать.
— Это оптимизация налогов?
— Увидим. Давайте дождемся девя-
того числа (на 9 декабря назначена 
встреча ОПЕК со странами-произ-
водителями, не входящими в кар-
тель. — РБК).

«Я НЕ ОЩУЩАЮ  
НИКАКОЙ УГРОЗЫ»

— Если обсуждать немножко фи
лософскую тему, вас не пугает 
укрупнение «Роснефти», кото
рое сейчас происходит?
— А почему меня должно это пу-
гать? Я пришел в нефтяную ин-
дустрию, когда она была цели-
ком государственная, потом была 

неф тяная компания ЛУКОЙЛ и 
государство, теперь снова нефтя-
ная компания ЛУКОЙЛ и госу-
дарство. Ничего страшного. «Сур-
гут» («Сургутнефтегаз». — РБК)  же 
это не пугает, и меня не пугает, и 
«Татнефть» не пугает. Укрупнение 
идет во всем мире. Вот ExxonMobil 
укрупнился до невозможности, в 
свое время BP этим же активно 
занималась. Вопрос должен быть 
не в размерах, а в эффективности. 
Если мы будем достаточно эф-
фективны, то в развитии компа-
нии никаких сомнений нет. Сегод-
ня, на наш взгляд, ЛУКОЙЛ — одна 
из самых эффективных компаний 
отрасли.
— Но вы не чувствуете какогото 
давления крупной государствен
ной компании, может быть, ка
който исходящей от нее угрозы?
— В чем? Я думаю, что это больше 
уже работа журналистов. Мы этого 
не ощущаем.
— Однако по итогам последних 
событий налицо некое силовое 
давление не только на вашу ком
панию. «Башнефть» была пер
вой, а сейчас весь рынок говорит 
о том, что вы следующий канди
дат на поглощение «Роснефтью». 
Есть у вас чем защищаться?
— Я не ощущаю никакой угрозы.
— И даже теоретически? Что бу
дете делать, если «Роснефть» по
пытается поглотить ЛУКОЙЛ?

— Нет, теоретически все может быть, 
условно говоря. Знаете, никогда не 
говори никогда. То есть к тебе при-
дут и скажут, что, условно говоря, 
за твою компанию мы тебе пред-
лагаем $100 млрд. Кто откажется? 
Я лично — нет. Насчет Вагита Юсу-
фовича не знаю. Я условно говорю. 
А зачем заниматься сейчас гадани-
ем? Если что-то будет, то будет. Пока 
те сделки, которые проходили, ус-
ловно говоря, с той же «Сибнефтью» 
(после продажи «Газпрому» за 
$13 млрд в 2005 году переименована 
в «Газпром нефть»), с «Башнефтью», 
они носили рыночный характер.
— У вас была хорошая синергия 
с «Башнефтью», но, после того 
как «Роснефть» купила ее кон
трольный пакет, она расторгла 
достаточно важные контрак
ты по поставке вашей нефти 
на башкирские заводы и прода
же ЛУКОЙЛу нефтепродуктов с 
этих заводов. А сейчас обсужда
ется вопрос об отказе покупать 
у ЛУКОЙЛа электроэнергию для 
нужд «Башнефти». Как дальше 
вы видите развитие совмест
ных проектов в рамках «Баш
нефтьПолюса», где у ЛУКОЙЛа 
25%? И можно ли вообще рабо
тать с таким партнером, как «Ро
снефть», на месторождениях им. 
Требса и Титова, так же, как вы 
работали с «Башнефтью»?
— Мы работаем с «Роснефтью», у нас 
есть несколько совместных проек-
тов: на Каспии, в Азовском море. 
И ни одна компания не будет ра-
ботать во вред себе, понимая эко-
номику проекта. Та экономика, 
которая сложилась сегодня в «Баш-
нефть-Полюсе», формируется за 

счет инфраструктуры, которая была 
создана ЛУКОЙЛом. И я не вижу ни-
каких экономических предпосылок 
для того, чтобы «Роснефть» от этого 
отказалась. У нас масса проектов с 
«Роснефтью», и мы не видели ни-
когда никаких трений. Да, возника-
ют обычные дискуссии экономиче-
ского характера, которые мы всегда 
решали.
— А куда вы перенаправили ту 
нефть, которую «Башнефть» 
у вас перестала покупать?
— На экспорт. Тем более что сегодня 
экспорт более выгоден, чем перера-
ботка внутри страны.
— А по терминалу Варандей, 
принадлежащему ЛУКОЙЛу, не 
было ли разговоров о скидках 
на прокачку нефти «Башнеф
ти», перешедшей под контроль 
«Роснефти»?
— Подождите, есть тарифы, которые 
предложены. Если посчитают необ-
ходимым тратить бо́льшие деньги, 
направлять по другому маршруту — 
мы будем это обсуждать.
— А сейчас пока нет таких раз
говоров?
— Пока нет. Но экономика Варандея 
сегодня предпочтительнее. «Баш-
нефть» же тоже как бы не работа-
ла себе в убыток. Они выторговали 
ровно те условия, на которые мы со-
гласились. Всегда процесс соглаше-
ния — это как бы продукт согласия 
при непротивлении сторон.

«КОЛЕЧКО 
С БРИЛЛИАНТИКОМ — 
БУДУЩЕЕ ЭТОЙ ИНДУСТРИИ»

— Каков ваш взгляд на будущее 
нефти? Глава Сбербанка Герман 
Греф часто говорит, что дан
ные — это новая нефть. Мно
гие пророчат уже скорый конец 
сырьевой экономике, переход в 
какоето новое состояние.
— Я сегодня всей своей презента-
цией [на конференции «Будущий 
облик мировой энергетики: но-
вые вызовы, приоритеты, возмож-
ности»] пытался показать, что при 
моей жизни — не знаю, как при 
вашей, — нефть останется основ-
ным энергетическим источником 
для транспорта. А через некоторое 
время в будущем и, может быть, 
даже для машиностроения. В мире 
2,5 млрд автомобилей и других дви-
жущихся средств, которые работа-
ют на бензине либо на дизеле. Че-
рез 15 лет в мире появится 160 млн 
электрических автомобилей, но, 
пардон, это будет всего-навсего 
8% — в лучшем случае, даже при 
самой буйной фантазии — 10% от 
существующего рынка. Если бы не 
было электрических автомобилей, 
нам бы пришлось добывать в мире 
примерно на 3,5–5 млн барр. нефти 
в сутки больше, чем сейчас. А где ее 
взять? То есть на самом деле элек-
трические автомобили, гибриды, 
другие средства повышения эффек-
тивности и снижения потребления 
топлива — они союзники, поскольку 
они удерживают рынок от перегре-
ва и от вздутия высоких цен. А вы-
сокие цены гораздо опаснее.

Гораздо важнее другое. Я не ду-
маю, что двигатель внутреннего 
сгорания при нашей с вами жизни 
исчезнет. Есть технология, которая 
позволяет получать дизельное то-
пливо из бактерий и водорослей. 
Не так, как раньше их перерабаты-
вали, а как получается спирт: дрож-
жи, сахар и спирт. А здесь солнце, 
соленая вода и течет дизельное то-
пливо. Но пока стоимость его пре-
вышает $150 за баррель.

Но если цена [нефти] будет вы-
сокой, технологии будут совершен-
ствоваться, то альтернатива нефти 
возникает достаточно серьезная. 
Поэтому мы сегодня и пытались 
сказать, что $80 за баррель неф-
ти — это такая golden price (золотая 
цена. — РБК), которая позволяет, с 
одной стороны, удовлетворять по-
требности потребителей — доста-
точно дешевый бензин, дешевое 
дизельное топливо, дешевая транс-
портная составляющая. С другой 
стороны, обеспечивать нефтяни-
кам воспроизводство ресурсов в до-
статочном количестве. В-третьих, 
это сдерживает совершенствова-
ние тех же двигателей внутреннего 
сгорания, появление альтернатив-
ных видов топлив, сдерживает бур-
ное развитие тех же электрических 
автомобилей, поскольку они при 
$80 за баррель нефти по-прежне-
му остаются своего рода «экологи-
ческой игрушкой». Поэтому в иде-
альном мире мы, конечно, желали 
бы жить при цене на нефть $80 за 
баррель плюс инфляция.
— Еще до того, как «Башнефть» 
сменила собственника, вы возоб
новили скупку акций ЛУКОЙЛа 
вместе с вашим партнером Ва
гитом Алекперовым. Насколь
ко выросла доля менеджмента 
по итогам последних приобре
тений?

— Мы каждый год публикуем от-
четы, в которых говорится о том, у 
кого какая доля в капитале компа-
нии. Я еще не перебил 10%, он не 
перебил 25%.
— А почему вы так активно ску
пали бумаги именно сейчас?
— Цена была очень низкая, и, на мой 
взгляд, условно говоря, 80% годо-
вых в валюте какой еще актив вам 
предложит? Акции ЛУКОЙЛа — по-
жалуйста.
— Еще в пятницу ЛУКОЙЛ продал 
алмазную компанию «Архан
гельскгеолдобыча» за $1,45 млрд 
«Открытие Холдингу», в кото
ром вы тоже совладельцы.
— Ну очень незначительные. 
9% у нас.
— Покупателем всетаки стал 
основной владелец «Открытия» 
Вадим Беляев. Насколько извест
но, он давно мечтал какойто ре
альный актив приобрести.
— Для нас понятно, что это тоже 
углеводород, но это несколько дру-
гой углеводород. Алмаз отличается 
от угля и нефти. Хотя с точки зрения 
бизнеса это хорошее нефтяное ме-
сторождение с запасами на 200 млн 
т при совершенно другой налоговой 
среде. Я лично помню, как делал эту 
сделку много-много лет назад, ког-
да покупал «Архангельскгеолдобы-
чу». Мы вложились в самое передо-
вое предприятие в отрасли и мире. 
Не в России, а в мире. Это актив с 
очень хорошими запасами алмазов.

Для чего это нужно «Откры-
тию», лучше спросить у них. Но я 
так понимаю, им важно иметь ак-
тив, генерирующий валютный до-
ход. Поскольку алмазы продают-
ся в Антверпене, цена на них все 
время растет. Самая главная заслу-
га компании De Beers [в создании] 
engagement rings (обручальных ко-
лец. — РБК), которые всегда дарят-
ся с бриллиантом на свадьбу, в том 
числе китайцами. Хотя еще 30 лет 
назад у них алмаз считался вдовьим 
камнем. Теперь хорошая китайская 
невеста хочет иметь на пальчике ко-
лечко с бриллиантиком, и в этом бу-
дущее этой индустрии.  

При участии Тимофея Дзядко

2% мировой 
добычи

ЛУКОЙЛ — крупнейшая част-
ная нефтяная компания Рос-
сии. За первые девять месяцев 
2016 года компания добыла 
606 млн барр. нефти и газа 
в нефтяном эквиваленте: по 
2,2 млн барр. н.э. в сутки, или 
более 2% общемировой добы-
чи. Выручка ЛУКОЙЛа по ито-
гам января—сентября 2016 
года составила 3,8 трлн руб., 
чистая прибыль — 160,2 млрд 
руб. Согласно меморандуму 
компании, подготовленному 
в конце октября 2016 года, 
менеджменту принадлежало 
34,3% акций ЛУКОЙЛа, в том 
числе президенту Вагиту 
Алекперову — 22,96%, ви-
це-президенту Леониду Феду-
ну — 9,78%. У подконтрольной 
ЛУКОЙЛу Lukoil Investments 
Cyprus Ltd. — 16,18%, остальные 
акции — в свободном обраще-
нии. Капитализация ЛУКОЙЛа 
на Лондонской бирже на 2 де-
кабря — $43,9 млрд.

«Если цена [нефти] будет высокой, технологии 
будут совершенствоваться, то альтернатива 
нефти возникает достаточно серьезная. 
Поэтому мы сегодня и пытались сказать, что 
$80 за баррель нефти — это такая golden price»
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Гендиректор «Таргина» Камиль Закиров уволился «по собственному желанию»

Предпродажная рокировка
ТИМОФЕЙ  ДЗЯДКО,  
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Гендиректор нефтесервисной 
«дочки» «Системы» «Таргин» 
Камиль Закиров уволился 
после пересмотра условий 
контракта с «Башнефтью», 
которая перешла под кон-
троль «Роснефти». Следующим 
шагом может быть продажа 
«Таргина» «Роснефти», пред-
полагает эксперт.

Гендиректор «Таргина» (нефте-
сервисная «дочка» АФК «Систе-
ма») Камиль Закиров уволился 
«по собственному желанию», со-
общил «Интерфакс» со ссылкой на 
источники, знакомые с ситуацией. 
Это подтвердил РБК знакомый 
топ-менеджера.

Официальный представитель 
«Системы», подконтрольной Вла-
димиру Евтушенкову, отказался от 
комментариев, Закиров не ответил 
на звонок РБК.

Отставка Закирова произо-
шла на фоне  пересмотра условий 

контрактов подрядчика с «Баш-
нефтью», у которой только недавно 
сменился основной собственник. 
«Роснефть» только в середине ок-
тября купила 50,08% «Башнефти» 
у Росимущества, а уже спустя ме-
сяц стало известно, что «Таргин» 
снизил цены на услуги для баш-
кирской компании. Представите-

ли «Роснефти» провели встречи с 
организациями группы «Таргин», 
по итогам которых подрядчик со-
гласился уменьшить расценки по 
сервисным контрактам в среднем 
на 10–15%, рассказывали источни-
ки «Интерфакса». Они тогда сооб-
щили, что была угроза, что «Баш-
нефть» не продлит с подрядчиком 

контракты, срок действия которых 
заканчивается в 2016 году.

Эту информацию тогда факти-
чески подтвердил пресс-секретарь 
«Роснефти» Михаил Леонтьев, ко-
торый заявил: «Мы имеем самую 
эффективную сервисную состав-
ляющую в отрасли. Стоимость бу-
ровых услуг всегда была одним из 

компонентов синергии сделки (по 
покупке «Башнефти». — РБК), и ма-
териальное снижение стоимости 
со всеми поставщиками было по 
факту достигнуто». Главный ис-
полнительный директор «Роснеф-
ти» Игорь Сечин еще в конце ок-
тября говорил, что у «Башнефти» 
существует «большой потенциал» 

ТЭК

Группа оспорит решение по тендеру «Ростелекома» на 830 млн руб.

ГАЗ против УАЗа
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА,  
АННА БАЛАШОВА

Группа ГАЗ, принадлежащая 
«Базэлу» Олега Дерипаски, 
оспорит решение Федераль-
ной антимонопольной службы 
(ФАС)  по жалобе на резуль-
таты тендера «Ростелекома». 
Контракт на 823,9 млн руб. вы-
играл ее конкурент — Ульянов-
ский автомобильный завод.

Группа ГАЗ, подконтрольная «Баз-
элу» Олега Дерипаски, намерена 
обжаловать решение по жалобе на 
закупку «Ростелекомом» коммер-
ческих автомобилей, принятое 
санкт-петербургским управлени-
ем ФАС в начале недели, 28 ноя-
бря, сообщили РБК в пресс-службе 
группы.

«Группа ГАЗ считает действия 
ПАО «Ростелеком» нарушающими 
требования ст.17 федерального 
закона «О защите конкуренции». 
Ограничив доступ к участию в 
тендере для других автопроиз-
водителей, госкомпания проиг-
норировала возможность сниже-
ния общей стоимости техники и 
выбора наиболее эффективного 
транспортного решения», — сооб-
щили в пресс-службе.

Жалоба ГАЗа  поступила в 
управление ФАС по Санкт-Пе-
тербургу 22 ноября и была рас-
смотрена в понедельник, 28 но-
ября, следует из информации на 
сайте службы. Как следует из ма-
териалов жалобы, 10 ноября «Ро-
стелеком» разместил открытую 
закупку на приобретение 1850 ав-
томобилей марки УАЗ у един-

ственного поставщика. Сумма 
контракта составила 823,935 млн 
руб. Победителем тендера ком-
пания выбрала Ульяновский ав-
томобильный завод (УАЗ), при-
надлежащий «Соллерс».

Представитель  ГАЗа Нина За-
харова в тексте жалобы указала, 
что при проведении открытой 
закупки были ущемлены права 

Горьковского автозавода: заказ-
чик якобы необоснованно выбрал 
УАЗ единственным поставщиком 
этих автомобилей. В качестве до-
казательства Захарова приводит 
данные о составе автопарка «Ро-

стелекома». Исходя из представ-
ленной в жалобе информации, 
автопарк «Ростелекома» состо-
ит из 4096 автомобилей марки 

ГАЗ (47,2% от общего объема) и 
4237  автомобилей марки УАЗ 
(48,8%). Соответственно, доли ав-
томобильных брендов практиче-
ски равны, указывает она, а зна-
чит, у телекоммуникационного 
оператора «отсутствовали каки-
е-либо основания определять в 
качестве единственного постав-
щика Ульяновский автомобиль-
ный завод, тем самым лишать 
возможности ГАЗ принять уча-
стие в конкурентной процедуре», 
пишет Захарова.

Представитель ГАЗа просила, 
чтобы ФАС признала, что «Росте-
леком» нарушил закон о защите 
конкуренции и чтобы компания 
«прекратила» нарушения анти-
монопольного законодатель-
ства, то есть разыграла этот лот 
заново. Но 28 ноября УФАС по 

ТОРГИ

«Роснефть», которая последовательно консолидирует сервисные активы, после покупки «Башнефти» может рассматривать «Таргин» для приобретения 
напрямую или через одну из дочерних структур
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Представитель  ГАЗа в тексте жалобы 
указал, что при проведении открытой 
закупки были ущемлены права Горьковского 
автозавода: заказчик якобы необоснованно 
выбрал УАЗ единственным поставщиком 
этих автомобилей

Представители 
«Роснефти» 
провели встречи 
с организациями 
группы «Таргин», 
по итогам которых 
подрядчик согласился 
уменьшить расценки 
по сервисным 
контрактам в среднем 
на 10–15%
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Как опротестовать 
неверно начисленный 
налог на недвижимость  
с. 169,3

млрд руб.  
арестовал суд 
на счетах ИКЕА 
в России с. 12

ГАЗ оспорит 
решение по тендеру 
«Ростелекома»  
с. 10

ЦБ проверит дистанционное банковское 
обслуживание

Интернет-банкинг 
возьмут под контроль 

ВЗЛОМОВАЯ СТАТИСТИКА

Желание ЦБ взять под контроль 
дистанционное банковское обслу-
живание инициировано резким 
ростом числа инцидентов, когда 
в результате действий мошенни-
ков происходит списание средств 
клиентов через дистанционные 
каналы. При этом, как следует из 
статистики ЦБ, эффективность 
борьбы банков с растущим числом 
таких мошенничеств низка. Толь-
ко в январе—сентябре 2016 года 
хакеры пытались совершить с по-
мощью платежных сервисов 102,7 
тыс. несанкционированных опера-
ций со счетами физлиц, тогда как 
за аналогичный период 2015 года 
таких попыток было зафиксирова-
но всего 16 тыс. При этом ущерб 
частным клиентам от действий 
мошенников за три квартала это-
го года составил около 1,25 млрд 
руб. Как свидетельствует статисти-
ка ЦБ, банкам и регулятору в этом 
году удается предотвратить хище-
ние не более чем 2–3% средств.

Ситуация с защитой денег кор-
поративных клиентов банков вы-
глядит несколько лучше. С начала 
года ЦБ зафиксировал всего 365 
попыток несанкционированного 
списания средств компаний через 
дистанционные банковские сер-
висы, в первые три квартала 2015 
года таких попыток было совер-
шено 840. Объем похищенных в 
результате кибератак средств юр-
лиц также существенно ниже. Так, 
в январе—сентябре 2016 года ха-
керы пытались вывести со счетов 
компаний около 1,1 млрд руб., од-
нако банкам и ЦБ удалось спасти 
почти треть этих денег.

Зафиксированы в этом году и 
случаи, когда хакеры пытались 
похитить деньги банков, находя-
щиеся на корреспондентских сче-
тах ЦБ. Из 2,87 млрд руб. уберечь 
от злоумышленников удалось 
чуть более половины: операции 
с 1,1 млрд руб. банки заблоки-
ровали самостоятельно, еще 570 
млн руб. ЦБ спас, приостановив 
переводы с корсчетов.

ЗА И ПРОТИВ

Официальные комментарии 
банкиров традиционно позитив-
ны (именно так банки обычно 

встречают новые инициативы 
регулятора). Сбербанк надеется, 
что нововведения должны сни-
зить риски во всей системе, за-
явил зампред правления Сбер-
банка Станислав Кузнецов. «На 
рынке сейчас требования банков 
к качеству платежных приложе-
ний очень разные», — подтвердил 
он РБК.

«Необходимость создания еди-
ных стандартов качества платеж-
ных приложений назрела давно. 
Мошенники все чаще использу-
ют дистанционно-банковское об-
служивание для своих атак, сче-
та юридических лиц становятся 
объектами их нападений»,  — 
указывает и директор по мони-
торингу электронного бизнеса 
Альфа-банка Алексей Голенищев.

Стандартизация для платеж-
ных приложений со стороны ЦБ 
благотворно отразится на всех 
банках и скажется на снижении 
операционного риска (учитыва-
ется вместе с кредитным и ры-
ночным риском при расчете до-
статочности капитала банков, 
согласно требованиям Базель-

ского комитета. — РБК), добавляет 
исполнительный директор эквай-
ринга и транзакционного бизне-
са банка «Русский стандарт» Иван 
Глазачев.

Впрочем, небанковские экс-
перты не столь оптимистично 
оценивают планы регулятора. Как 
отмечает в беседе с РБК руководи-
тель отдела защиты онлайн-пла-
тежей компании Group-IB Павел 
Крылов, сертификация безопас-
ности платежных сервисов позво-
лит снизить риск выпуска нека-
чественного нового платежного 
приложения. «Если же устройство 
клиента банка уже инфицировано 
вредоносным кодом и подтверж-
дение платежа целиком делается 
на нем, то его деньги будут похи-
щены. С учетом того, что именно 
по такой логике и работают мо-
шенники, только одна сертифи-
кация платежных приложений и 
систем не изменит сложившуюся 
ситуацию кардинально», — счита-
ет эксперт.

ДВОЙНОЕ ПОДТВЕРЖДЕНИЕ

Этот вопрос ЦБ также намерен 
урегулировать. Речь о введении 
обязательного двойного под-
тверждения транзакций, идущих 

по дистанционным каналам. Сей-
час большинство кредитных орга-
низаций используют для иденти-
фикации клиента рассылку по SMS 
одноразовых паролей или специ-
альные электронные USB-ключи и 
смарт-карты (eToken). «Это стан-
дартная практика для банков-
ского рынка, но многие игроки 
работают над дополнительными 
мерами безопасности, потому 
что ситуация критичная», — ано-
нимно признает руководитель 
службы информационной безо-
пасности банка из топ-10. По его 
словам, из-за бурного развития 
мобильного банкинга многие 
клиенты используют телефон как 
единственное платежное устрой-
ство. «Вирус троян может без труда 
перехватить пароль и логин поль-
зователя, а затем и поступивший 
по SMS одноразовый код для со-
вершения операции. Поэтому это 
творческая задача для ЦБ — как 
обезопасить такие сервисы»,  — 
отмечает банкир.

Впрочем, по мнению IT-экс-
пертов, двойной идентифика-
ции можно избежать. «Например, 
безопасность транзакций может 
обеспечиваться и за счет допол-
нительной проверки устройства, 
с которого она выполняется,  — 
сообщил РБК ведущий антиви-
русный эксперт «Лаборатории 
Касперского» Сергей Голова-
нов. — Так, в некоторых банках 
система уже проверяет, когда в 
последний раз устанавливались 
обновления на устройство клиен-
та, когда обновлялся антивирус, 
какие вредоносные программы 
им обнаруживались, а если речь о 
смартфонах, дополнительно про-
веряется, прорутованы ли они». 
Все это передается как часть пла-
тежного поручения и анализиру-
ется специальными банковскими 
системами «антифрода». После 
чего система принимает решение 
о проведении операции», — рас-
сказал эксперт.

Сами банки также работают над 
более тщательной идентификаци-
ей клиентов, пользующихся дис-
танционными каналами. Топ-ме-
неджер крупного частного банка 
также рассказал РБК, что неко-
торые кредитные организации 
самостоятельно разрабатывают 
механизмы, позволяющие иден-
тифицировать клиента, напри-
мер по биометрическим данным 
или просто по фотографии. Но, по 
его словам, дополнительные за-
траты на это готовы нести в ос-
новном крупные банки. «Мелкие 
и средние игроки меньше озабо-
чены проблемами кибербезопас-
ности, поэтому они более уязвимы 
к хакерским атакам», — добавляет 
банкир. 

При участии Екатерины Мархулия

Только в январе—сентябре 2016 года хакеры 
пытались совершить с помощью платежных 
сервисов 102,7 тыс. несанкционированных 
операций со счетами физлиц, тогда как за 
аналогичный период 2015 года таких попыток 
было зафиксировано всего 16 тыс
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 Окончание. Начало на с. 1 

для оптимизации структуры и од-
ним из направлений повышения 
эффективности могут стать нефте-
сервисные услуги.

А президент «Системы» Михаил 
Шамолин заявил в интервью «Ком-
мерсанту», опубликованном в кон-
це ноября, что пересмотр условий 
контрактов с «Башнефтью» — это « 
внутренние вопросы менеджмен-
та «Таргина». «Мы не вмешиваем-
ся в управление нашими актива-
ми, мы не говорим менеджменту, 
как им выстраивать свою цено-
вую политику, взаимоотношения с 
клиентами. Мы спрашиваем с них 
за конечный результат», — подчер-
кнул он.

«Роснефть», которая в рамках 
борьбы с издержками последова-
тельно консолидирует сервисные 
активы, после покупки «Башнеф-
ти» потенциально может рассма-
тривать «Таргин» для приобре-

тения напрямую или через одну 
из дочерних структур, например 
«РН-Бурение» или саму башкир-
скую компанию, замечает прези-
дент Национальной ассоциации 
нефтегазового сервиса Виктор 
Хайков. Компания «Таргин» исто-
рически предоставляла нефтесер-
висные услуги «Башнефти», поэ-
тому такая сделка могла бы быть 
логичной, добавляет он. Но для 
рынка нефтесервиса это вряд ли 
ст ало бы позитивной новостью, 
так как увеличит монополизацию 
сервиса в нефтегазовой отрасли со 
стороны компаний, контролируе-
мых государством, и снизит конку-
ренцию и долю частного бизнеса в 
секторе, заключает Хайков.

Шамолин в пятницу отказал-
ся комментировать возможность 
продажи «Таргина» «Башнефти» 
или «Роснефти», отвечая на вопрос 
РБК. Так же поступил и Леонтьев. 

Санкт-Петербургу признало жа-
лобу ГАЗа необоснованной.

Машины понадобились «Ро-
стелекому» для того, чтобы со-
трудники вовремя добирались 
до места устранения неисправно-
стей или строительства новых се-
тей, рассказал РБК близкий к ком-
пании источник. «Для этих целей 
нам подходил УАЗ», — сказал он. 
При этом закупка 1850 автомоби-
лей за 823,935 млн руб. — «рамоч-
ная», размещение такого заказа 
не означает, что компания купит 
УАЗы на всю сумму, добавляет он.

В пресс-службе УАЗа на мо-
мент публикации не ответили 
на запрос РБК. «В «Ростелеком» 
официальных документов об об-
жаловании не поступало. В слу-
чае новых разбирательств будем 
и дальше обосновывать и защи-
щать свою позицию», — сообщил 
РБК представитель компании.

Всего в 2016 году на 6 тыс. тен-
деров по закупке автомобилей 
около 800 пришлось на закупку 
у одного претендента, подсчитал 

аналитик IST-Budget Ян Хельм. 
Если ГАЗ сможет доказать, что 
его автомобили по техническим 
характеристикам и конструкции 
соотносимы с автомобилями 
УАЗа, то тогда результаты тенде-
ра могут быть отменены, предпо-
лагает он.

С одной стороны, в действиях 
заказчика действительно можно 
усмотреть нарушение, приведшее 
к ограничению конкуренции. До-
ступ к торгам был ограничен не 
только для группы ГАЗ, но и для 
других производителей, предла-
гающих автомобили со сходны-
ми характеристиками, замеча-
ет юрист адвокатского бюро А2 
Ксения Риф.

«Однако в случае с «Ростелеко-
мом», который проводит закупку 
по 223-ФЗ, он имел основания для 
того, чтобы включить в условия 
закупки наименование конкрет-
ной марки автомобиля. С точки 
зрения закона явного наруше-
ния со стороны заказчика нет», — 
заключает Риф. 

Наследство «Башнефти»

«Система» в октябре 2013 года 
выкупила нефтесервисные 
активы у «Башнефти», которая 
тогда была подконтрольна АФК, 
за 4,1 млрд руб. и затем объеди-
нила их в компанию «Таргин» 
(от англ. right in target — «в 
яблочко, точно в цель»). В дека-
бре 2014 года по решению суда 
«Система» вернула контроль-
ный пакет «Башнефти» государ-
ству, но «Таргин» продолжил 
работать на подрядах «Баш-
нефти». «Таргин» предоставляет 
услуги в области бурения, ре-
монта скважин, производства 
нефтепромыслового оборудо-
вания и механосервиса, а также 
транспортные и строительные 
услуги. В компании работают 
около 18 тыс. человек, ее выруч-
ка по итогам 2015 года состави-
ла 25,5 млрд руб.
20 октября, через неделю после 
покупки «Башнефти», главный 
исполнительный директор «Ро-
снефти» Игорь Сечин заявил, 

что из башкирской компании 
«были выведены» активы на 
4 млрд руб. при продаже нефте-
сервисных активов. Он тогда не 
уточнил, о каких сделках шла 
речь. Но, судя по описанию, 
Сечин имел в виду именно 
«Таргин», говорил РБК близкий 
к «Башнефти» источник. А пред-
ставитель АФК подчеркнул, 
что сделка по покупке нефте-
сервиса у «Башнефти» была 
проведена по рыночной цене, 
определенной независимым 
оценщиком, с соблюдением 
всех корпоративных проце-
дур. Тогда же Сечин отметил, 
что после вывода из состава 
«Башнефти» подрядчик получил 
выручку 53 млрд руб. и действу-
ющий контракт с «Башнефтью» 
на 28 млрд руб. «Может быть, 
тогда часть социальной нагруз-
ки такие организации возьмут 
на себя с учетом эксклюзивно-
сти их работы в Башкирии?» — 
предложил он.
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На счетах компании в России арестованы 9,3 млрд руб.

ИКЕА преследуют генераторы
ДМИТРИЙ КРЮКОВ,  
АНАСТАСИЯ ПАПАНДИНА

Краснинский суд Смо-
ленской области аресто-
вал 9,3 млрд руб. на счетах 
ИКЕА в России по требова-
нию бизнесмена Констан-
тина Пономарева, конфликт 
с которым у компании про-
должается уже десять лет. 
ИКЕА назвала решение суда 
незаконным.

Краснинский суд Смоленской 
области арестовал 9,3 млрд руб. 
на счетах российского предста-
вительства корпорации IKEA 
(ООО «ИКЕА Мос»), передает 
«РИА Новости». Таким образом 
он удовлетворил требования 
бизнесмена Константина Поно-
марева о наложении обеспечи-
тельных мер. Предприниматель 
пытается взыскать 9,3 млрд руб. 
с компании «ИКЕА Мос». Еще од-
ним соответчиком указан Алек-
сей Танько.

Суд также запретил инспек-
ции ФНС №13 по Подмосковью 
вносить в Единый государствен-
ный реестр юридических лиц 
любые записи, связанные с ре-
организацией компании, в том 
числе о слиянии или присоеди-
нении, сообщает агентство, ссы-
лаясь на определение суда.

«Группа компаний ИКЕА не 
согласна с определением Крас-
нинского суда, считаем его не-
обоснованным, незаконным и 
уже оспариваем его», — сооб-
щили РБК в пресс-службе ком-
пании. При этом действия оп-
понентов представитель ИКЕА 
охарактеризовал «как исполь-
зование незаконных схем для 
получения денежных средств от 
компании».

«Константин Пономарев ис-
кусственно ввел в процесс фи-
зическое лицо Алексея Танько, 
чтобы перенести рассмотрение 
дела в поселок Красный и вер-
нуться к рассмотрению обстоя-
тельств, которым уже дал свою 
оценку Высший арбитражный 
суд. Алексей Танько заявил о 
себе  как о поручителе по де-
лам ИКЕА, хотя компания ни-
когда не имела с ним никаких 
взаимоотношений», — расска-
зал РБК представитель ИКЕА в 
судах Виктор Степанов. По его 
мнению, таким образом Поно-
марев в очередной раз пытает-
ся реализовать схему, по кото-
рой средства ИКЕА «мгновенно 
выводятся из России в офшор», 
как только суд первой инстан-
ции принимает решение в поль-
зу бизнесмена.

Эти опасения подтвержда-
ет адвокат по корпоративно-
му праву и банкротству Игорь 
Мамаев. По его словам, подоб-
ная схема «никак не связана с 
юриспруденцией» и рассчитана 
на то, чтобы затянуть процесс. 
Пока дело будут переводить в 
другой суд, а тот в свою очередь 

вынесет решение, все денежные 
средства, которые пытается вер-
нуть ИКЕА, будут выведены из 
страны и растворятся, объясня-
ет Мамаев.

Конфликт Пономарева и 
ИКЕА длится уже десять лет. 
В 2006–2010 годах стороны вели 
спор из-за аренды электроге-
нераторов для гипермаркетов в 
Санкт-Петербурге. Предприни-
матель обвинял шведскую ком-
панию в том, что она переста-
ла платить за их аренду с июля 
2008 года. В 2010 году стороны 
подписали мировое соглашение, 
и структуры Пономарева полу-
чили от ИКЕА 25 млрд руб. Одна-
ко затем бизнесмен потребовал 
заплатить еще 33 млрд руб. По-
сле череды разбирательств Выс-
ший арбитражный суд России 
постановил, что все решения ни-
жестоящих инстанций, которые 
отклонили претензии структур 
Пономарева к «ИКЕА Мос», не 
подлежат пересмотру. Однако в 
августе 2016 года бизнесмен по-
дал новый иск, а Краснинский 
суд постановил взыскать с ИКЕА 
507 млн руб. В октябре это реше-
ние подтвердил Смоленский об-
ластной суд.

Права требования на эту 
сумму Пономарев сразу усту-

пил компании-однодневке 
ООО «Альфа», утверждает Сте-
панов. Согласно СПАРК, дан-
ное ООО  было зарегистриро-
вано 5 октября 2016 года, его 
единственным владельцем яв-
ляется зарегистрированный на 
Британских Виргинских остро-
вах офшор «Капаалекс Консал-
тинг ЛТД», а генеральным ди-

ректором — Анастасия Павлова. 
По словам Степанова, она же 
представляет в судах интересы 
Пономарева. Теперь, в наруше-
ние законодательства, спор двух 
компаний — ООО «ИКЕА Мос» и 
ООО «Альфа» — будет рассма-
тривать суд общей юрисдикции 
в поселке Красный, а не арби-
тражный суд, делает вывод Сте-
панов.

Создание «скрытого» пору-
чителя путем манипуляций с 
текстами договоров не являет-
ся чем-то новым для российско-

го правосудия, замечает адвокат 
Олег Сухов. Данная схема по-
зволяет перенести споры меж-
ду компаниями из арбитражно-
го суда в суд общей юрисдикции, 
и хотя Верховный суд активно 
борется с подобными практи-
ками, его указания до сих пор 
зачастую не исполняются, кон-
статирует юрист.

Руководитель практики раз-
решения споров бюро А2 Мария 
Сидорова обращает внимание, 
что суды общей юрисдикции в 
отличие от арбитражных край-
не формально подходят к во-
просу разрешения ходатайств 
о принятии обеспечительных 
мер. «Некоторые юридические 
лица даже искусственно созда-
ют «мнимый» процесс в суде 
общей юрисдикции исключи-
тельно с целью наложить обе-
спечительные меры», — гово-
рит Сидорова. При этом, по ее 

словам, отменить соответству-
ющее решение в вышестоящей 
инстанции крайне сложно.

Краснинский суд удовлет-
ворил заявление о наложении 
обеспечительных мер в связи 
с действиями самой компании 
ИКЕА, а именно процедурой ре-
организации, которую компания 
начала летом 2016 года, считает 
юрист правового департамента 
HEADS Consulting Анастасия Ху-
дякова.

25 июля ИКЕА разослала не-
скольким тысячам своих аренда-
торов письмо о начале процеду-
ры «реорганизации», в котором 
говорилось, что денежные сред-
ства в пользу «ИКЕА Мос» теперь 
должны перечисляться на счет 
вновь созданного ООО «ИКЕА 
Сентерс Рус Оперейшн», сооб-
щает РАПСИ.

По мнению Худяковой, Крас-
нинский суд мог посчитать, что в 
результате реорганизации ком-
пания пытается уйти от испол-
нения решения суда в будущем. 
Вместе с тем, учитывая, что ком-
пания не ликвидируется, это не 
означает какое-либо уклонение 
или недобросовестность со сто-
роны ИКЕА, рассуждает юрист. 
Таким образом, у ИКЕА есть 
шансы при апелляции. 
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Конфликт Константина Пономарева и ИКЕА длится уже десять лет

Действия оппонентов представитель ИКЕА 
охарактеризовал «как использование незаконных 
схем для получения денежных средств  
от компании»
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МНЕНИЕ

ОЛЕГ БУКЛЕМИШЕВ,
директор Центра исследования экономической политики 
Экономического факультета МГУ

Чем закончится новая 
налоговая реформа

В условиях стагнации власть 
пообещала широкую дискус-
сию по налоговым вопросам, 
что вовсе не означает реально-
го снижения нагрузки на бизнес 
и население.

Среди серо-бурого суглинка пре-
зидентского послания — от поли-
клиник до свалок — неожиданно 
блеснул настоящий бриллиант — 
предложение Путина о «деталь-
ном и всестороннем» пересмотре 
российской налоговой системы 
с введением нового ее режима в 
действие с 1 января 2019 года. 

Действительно, сенсация: в те-
чение последнего десятилетия в 
отечественную налоговую систе-
му лишь эпизодически вносились 
не слишком масштабные изме-
нения, в то время как «столпы» — 
плоская шкала подоходного нало-
га, индексируемое по цене нефти 
обложение сверхдоходов нефтега-
зового сектора и НДС как несущая 
основа всей фискальной конструк-
ции — оставались незыблемыми.

СКОЛЬКО СОБИРАТЬ

Налоговый вопрос, безусловно, 
важен для современной России. 

В  первую очередь потому, что 
при умеренных ценах на нефть 
бюджетная система трещит по 
швам, а накопленные углеводо-
родные резервы тают на глазах 
и скоро будут полностью исчер-
паны без надежды на восстанов-
ление. Кроме того, несмотря на 
внешнюю умеренность, налоги 
(в совокупности с квазифискаль-
ными платежами) часто упоми-
наются как одна из составляю-
щих плохого инвестиционного 
климата в стране. Наконец, заш-
каливает уровень имуществен-
ного и доходного неравенства, и 
частичным решением этой про-
блемы могло бы стать введение 
прогрессивного налогообложе-
ния — в отношении как доходов, 
так и, вероятно, имущества фи-
зических лиц.

Каковы шансы на решение 
этих и других проблем при пе-
ресмотре параметров налого-
вой системы? Чтобы подобное 
обсуждение имело смысл, оно 
должно выйти далеко за рамки 
собственно налоговой системы.

Прежде всего невозможно 
обсуждать налоги, не понимая, 
сколько их нужно собирать, а 
главное  — для чего. Поэтому 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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всякая рациональная дискуссия 
о налоговой системе не может 
не затрагивать вопрос о мини-
мально необходимом объеме го-
сударственных расходов, о том, 
какие мандаты должны реально 
финансироваться бюджетом, а 
какие нет. Между тем, насколь-
ко можно судить, вопрос о функ-
ционале государства российско-
го всерьез никем не ставился и в 
предвыборном году вряд ли бу-
дет поставлен.

Есть и тесно связанный с этим 
вопрос о неналоговых обреме-
нениях. Как известно, фискаль-
ная нагрузка, которую несут от-
ечественные предприниматели, 
далеко не исчерпывается фор-
мализованными платежами, 
описанными в Налоговом кодек-
се (взять, к примеру, ту же систе-
му «Платон»). Поскольку новые 
налоги вводить действительно 
сложно, для стрижки шерсти с 
подопечных бизнесов государ-
ственные структуры умело при-
бегают к обходным маневрам, а 
все обещания прекратить подоб-
ные практики остаются голыми 
декларациями.

Неужели в таких условиях 
предстоящий диалог приведет 
к снижению налогового бреме-
ни? Столь любимая либертари-
анцами кривая Лаффера, опи-
сывающая рост поступлений 
в результате снижения ставок 
налогообложения, — это скорее 
умозрительная конструкция, чем 
описание реально существующе-
го феномена. А потому основное 
направление и главный резуль-
тат налоговой дискуссии доволь-
но легко предсказать: обсужде-
ние будет носить увлекательно 
перераспределительный харак-
тер — с кого нужно брать больше, 
чем сейчас, а с кого меньше, но в 
итоге нас неизбежно ждет общее 
повышение налогов.

С КЕМ ОБСУЖДАТЬ

Перенос акцентов налогообло-
жения действительно надо се-

рьезно обсуждать, но не только 
с объединениями бизнеса, меч-
тающими о снижении совокуп-
ной нагрузки за счет ее пере-
кладывания на население, но в 
первую очередь с самим насе-
лением, которое и несет основ-
ное фискальное бремя. Вроде бы 
для представительства финан-
совых интересов населения су-
ществует парламент, но это 
парламент вообще, а не наш, 
отечественный. Достаточно 
вспомнить, что последний раз 
депутаты и сенаторы осмели-
вались покуситься на основные 
параметры федерального бюд-
жета, внесенного правитель-
ством, свыше десяти лет назад. 
А в этих бюджетах много чего 
было — и замораживание (кон-
фискация) пенсионных выплат, 
и отмены социальных индекса-
ций, и сворачивание бюджетной 
сети, и снижение региональных 
трансфертов, и замораживание 
строек, и прочие рестрикции. 
Мало  оснований ожидать, что 
в этот раз парламент вдруг ока-
жется несговорчивым и начнет 
защищать интересы обычных 
граждан. Кроме того, лица, при-
нимающие в России все важные 
решения, до сих не замечены в 
самоограничении — способны 
ли они пойти на заметное уве-
личение обложения собствен-
ных доходов и имущества по 
прогрессивной шкале?

Для примера того, как пла-
нируются и реализуются во-
просы налоговой политики в 
современной России, достаточ-
но вспомнить так называемый 
налоговый маневр в нефтяной 
отрасли, задуманный как сни-
жение экспортных пошлин с 
одновременным повышением 
НДПИ на нефть. Изначально на-
логовый маневр был направлен 
на усовершенствование структу-
ры внутреннего рынка нефти и 
нефтепродуктов, а также на мо-
дернизацию отечественной не-
фтеперерабатывающей отрас-
ли, однако резкое снижение цен 

на нефть привело к заметному 
изменению намеченных про-
порций распределения доходов 
между нефтяниками и бюдже-
том, добычей и переработкой, а 
также между самими компани-
ями. В результате нефтеперера-
ботка осталась не модернизиро-
ванной, а сам маневр вызывал 
все больше нареканий со сторо-
ны отрасли. В 2016 году маневр 
был правительством фактически 
дезавуирован: отменено запла-
нированное снижение вывозных 
пошлин на нефть и нефтепро-
дукты, повышен сверх проектно-
го уровня НДПИ на газ, а с апре-
ля — еще и акцизы на основные 
нефтепродукты. Легкость, с ко-
торой пересматриваются ранее 
принятые «стратегические» ре-
шения, не может не вызывать со-
мнений в отношении будущих 
налоговых обсуждений и дол-
госрочной стабильности пра-
вил игры, которые будут в итоге 
установлены.

Зачем же сейчас вдруг пона-
добилось заявить о предстоящей 
налоговой революции? По всей 
видимости, это тот случай, ког-
да процесс куда важнее резуль-
тата. Вселить в деловое сообще-
ство надежды на фискальные 
поблажки и включить его в дис-
куссию о налоговых ставках и 
коэффициентах вполне умест-
но в условиях стагнации, отсут-
ствия внятной экономической 
политики и видимых перспек-
тив развития.

Таким образом, за бриллиан-
товый блеск выдается довольно 
банальная по своему содержа-
нию политтехнологическая об-
манка. Скорее всего, под соусом 
кардинальной налоговой рефор-
мы будет обсуждаться совсем не 
то, не с теми и не так.

Результат окажется соответ-
ствующим.
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Как Джон Коллисон стал самым молодым миллиардером в мире

Оценка вундеркинда
АЛЕКСАНДР ГОРДЕЕВ

Основатель платежной си‑
стемы Stripe 26‑летний Джон 
Коллисон — самый молодой 
миллиардер в мире, зара‑
ботавший свое состояние 
сам. Почему ирландскому 
вундеркинду доверяют свои 
деньги старожилы Кремние‑
вой долины?

Выпускные экзамены в  школе 
Джон Коллисон сдавал, уже за‑
работав свой первый $1 млн. 
А  на  прошлой неделе он стал 
миллиардером, сообщила The 
Wall Street Journal. Причем са‑
мым молодым миллиардером 
в мире, заработавшим свое со‑
стояние, а  не  получившим его 
в наследство.

До  этого чемпионом сре‑
ди молодых бизнесменов был 
Эван Шпигель, создатель серви‑
са обмена сообщениями с  фо‑
тографиями и  видео Snapchat. 

Но  Джон Коллисон на  два ме‑
сяца моложе, и  последний ра‑
унд частных инвестиций в пла‑
тежную систему Stripe означает, 
что его 12% компании оценива‑
ются в $1,1 млрд, а это, по рас‑
четам Forbes, 23‑е место среди 
предпринимателей, которым 
не исполнилось 40 лет.

Конечно, громкие новости 
о частных состояниях не следу‑
ет читать буквально. Они краси‑
во звучат, но, как  отмечал сам 
Коллисон в  интервью Business 
Insider год назад, «если компа‑
ния привлекла частные инве‑
стиции исходя из определенной 
оценки, нельзя сказать, что та‑
кова ее стоимость; оценки част‑
ных инвесторов <…> отличают‑
ся от  публичных оценок». Вот 
со Snapchat вскоре должна на‑
ступить ясность  — компания 
только что объявила, что гото‑
вит IPO (первичное размеще‑
ние на бирже). А у Stripe таких 
планов пока нет.

МИЛЛИОНЕР ЗА ПАРТОЙ

Даже без  рыночной оценки 
Джон Коллисон вполне достоин 
звания вундеркинда. Не только 
в  бизнесе. Аттестат зрелости 
он получал в Лимерике, треть‑
ем по величине городе Ирлан‑
дии. Все десять экзаменов сдал 
на «отлично» — это был самый 
высокий результат за всю исто‑
рию выпускных в  стране. «Он 
никогда не был «ботаном», про‑
сто он не видит разницы между 
жизнью и обучением», — расска‑
зывал о нем близкий родствен‑
ник газете The Irish Times.

В  ирландской системе сред‑
него образования есть такая осо‑
бенность — после девятого класса 
ученикам дается год на то, что‑
бы освоиться в реальном мире. 
Можно учиться в  школе че‑
му‑то  вроде того, что  в  России 
называют «Основы безопасности 
жизнедеятельности»: вождению, 
готовке, приемам самообороны 

и прочее. Можно поработать. Эк‑
заменов или зачетов нет, вместо 
них общее заключение, хоро‑
шо  ли школьник подготовился 
к взрослой жизни. Это называет‑
ся «переходный год» (Transition 
Year).

Джон Коллисон не  стал го‑
товиться к  взрослой жизни  — 
он в нее сразу вступил. Весной 
2007 года он со  старшим бра‑
том Патриком основал компа‑
нию Shuppa, чтобы заниматься 
приложениями, облегчающи‑
ми покупки на  интернет‑аук‑
ционах eBay. Братья к тому вре‑
мени много пользовались этой 
площадкой, и им казалось, что ее 
интерфейс мог бы быть удобнее. 
Например, считали они, не по‑
мешал бы инструмент, автома‑
тически подающий заявку в по‑
следние секунды торгов, чтобы 
ее не успели перебить. Или поис‑
ковик, учитывающий опечатки.

Сперва они обратились с этой 
идеей в  ирландское агент‑

ство по развитию предприни‑
мательства Enterprise Ireland, 
но там ее не оценили и в гран‑
те отказали. Тогда они от‑
правились в  Сан‑Франциско 
и обратились в Y Combinator — 
крупнейший инкубатор стар‑
тапов в  Кремниевой долине. 
Возглавлявший его Пол Грэм 
проектом заинтересовался, 
выдал $10 тыс. и  посоветовал 
Коллисонам связаться с двою‑
родными братьями Калвир  — 
британцами индийского про‑
исхождения, которые работали 
над  улучшением интерфейса 
eBay с другой стороны (для про‑
давцов).

Обе пары братьев быстро на‑
шли общий язык, и в результате 
появилась компания Auctomatic. 
Вскоре компанией заинтересо‑
вались инвесторы, в частности 
Пол Бакхейт, создавший Gmail. 
Еще не кончилось лето, а созда‑
тели Auctomatic уже привлекли 
больше $400 тыс.

Джон Коллисон удивлял еще до того, как заработал миллиард. Все десять экзаменов на аттестат зрелости он сдал на «отлично» — это самый высокий результат за всю историю выпускных в Ирландии
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Коллисоны и Калвиры приду‑
мали и написали десятки прило‑
жений для пользователей eBay, 
но  самостоятельное плавание 
компании оказались корот‑
ким. В  марте 2008 года, через 
десять месяцев после создания 
Auctomatic, ее купила канадская 
Current Live Media. Эта компания 
была ничем не примечательна, 
по сути, она только паразитиро‑
вала на доменных именах, ко‑
торые успела зарегистрировать 
еще  в  1994‑м,  — perfume.com, 
cricket.com. Ее новый гендирек‑
тор решил оживить бизнес, пре‑
доставив целевым аудиториям 
новые приложения. И приобрел 
Auctomatic за $5 млн — $2 млн 
наличными, остальное акция‑
ми Current Live Media.

Пол Грэм заработал на  этом 
несколько сотен тысяч, но  жа‑
лел, что  Auctomatic продалась 
так быстро, было  бы у  коман‑
ды побольше терпения, цена 
оказалась бы куда выше. Впро‑
чем, он не осуждал юных мил‑
лионеров. «Когда ты так молод 
и кто‑то трясет перед тобой та‑
кими деньгами, трудно отка‑
заться», — говорил он журналу 
Newsweek.

После продажи Патрик Колли‑
сон переехал в Ванкувер и воз‑
главил отдел разработок канад‑
ской компании. А  17‑летний 
Джон, получивший, как и требо‑
валось в «переходный год», жиз‑

ненный опыт, вернулся в шко‑
лу, где ему оставалось окончить 
еще два класса, что он и сделал 
с отличием.

ИДЕЯ НА МИЛЛИАРД

Лимерик, где Коллисоны по‑
лучали среднее образование, 
крупный город по ирландским 
меркам  — 100 тыс. населения. 
Но детство братья провели в глу‑
ши, в гостинице на берегу озера. 
Ее купил их отец, когда Джону 
было три года. Отец вдруг ре‑
шил, что  работать инженером 
в Dell ему больше не интересно 
и лучше заниматься курортным 
бизнесом.

К тому же и у матери Колли‑
сонов обнаружилась предприни‑
мательская жилка. В Ирландии, 
стране с патриархальным като‑
лическим укладом, как‑то само 
с о б о й  п о д р а з у м е в а л о с ь , 
что женщина, родившая ребен‑
ка, должна сидеть дома. Когда 
на  свет появился Патрик, ра‑
ботодатель прислал его матери 
душевное письмо с комплимен‑
тами по поводу замечательной 
карьеры и  пожеланиями всего 
наилучшего в воспитании ново‑
рожденного. Лили Коллисон, ми‑
кробиолог по образованию, была 
возмущена — она‑то и не думала 
бросать работу. Но раз люди не‑
способны понять, что женщина 
не только мать, нет смысла пре‑
рекаться, решила она. И  через 
три недели после родов откры‑
ла собственное дело — тренин‑
ги бухгалтерского учета. Дело 
еще живет, рассказывает Патрик, 
и дает работу дюжине человек.

Братья Коллисон унаследо‑
вали от родителей оба качества, 
позволившие им стать милли‑
ардерами: и склонность к точ‑
ным наукам, и  предпринима‑
тельский подход. Чего родители 
не могли им дать — это доступ 
к  современным технологиям. 
В 1994 году, когда будущий по‑
купатель Auctomatic лихора‑
дочно регистрировал доменные 
имена, в гостинице Коллисонов 
интернета не  было и  в  поми‑
не. Патрик вспоминал, что не‑
сколько лет только читал о Все‑
мирной сети в книжках, которые 
брал в библиотеке. Интернет по‑
явился в доме, когда ему было 
лет 13 (а Джону 11) и родители 
согласились установить тарел‑
ку — тогда‑то он и стал пробо‑
вать себя в программировании.

Патрик окончил школу рань‑
ше срока — вместо 12‑го клас‑
са он отправился в Массачусет‑
ский технологический институт. 
Но  через полгода бросил, что‑
бы вместе с  Джоном заняться 
Auctomatic. Собственно, пер‑
вое свое предприятие бра‑
тья воспринимали не  столько 
как бизнес, сколько как обуче‑
ние. Да и большим успехом его 
не  считают, что  бы там  ни  го‑
ворил их «крестный отец» Пол 
Грэм: «Это было очень познава‑
тельно, но какого‑то большого 
следа в мире не оставило».

Получив аттестат, Джон по‑
ступил в  Гарвард, чтобы изу‑
чать математику. «Мы тогда 
еще не были уверены, что не хо‑
тим заняться научной карье‑
рой», — говорил Патрик.

Учеба оставляла достаточно 
времени, чтобы не бросать свои 

упражнения в программирова‑
нии. Братья все время придумы‑
вали и писали какие‑то прило‑
жения — для  iPhone, для  OLPC 
(стодолларовый «компьютер 
для бедных», в который Коллисо‑
ны смогли загрузить всю «Вики‑
педию»). Все это они делали ради 
забавы и выкладывали свои раз‑
работки в Сеть бесплатно.

Как часто бывает с техноло‑
гическими проектами, «звезд‑
ная» идея обнаружилась в виде 
побочного продукта. В 2010 году 
братья попробовали наладить 
получение денег за  свои при‑
ложения. Сунулись в PayPal, но, 
как  и  на  eBay, интерфейс это‑
го платежного гиганта пока‑
зался им не слишком удобным. 
Тогда они и замыслили проект, 
сделавший их миллиардерами. 
А именно — максимально про‑
стую в использовании систему 
онлайн‑платежей. Такую, чтобы 
разработчик мог получать день‑
ги за свой продукт в течение не‑
скольких минут после покупки.

С этой идеей они отправились 
по старому адресу — к Полу Грэ‑
му в Y Combinator. Тот недолго 
думая вложил в  проект Stripe 
от  $20 тыс. до  $30 тыс. (точная 
сумма не  раскрывается). Джон 
стал президентом компании, 
Патрик — гендиректором. А уже 

весной 2011 года подтянулись 
акулы венчурного капитализ‑
ма, в том числе один из основа‑
телей PayPal Питер Тиль. Первые 
инвестиции составили $2 млн. 
Осенью 2010 года сервис запу‑
стился. В следующем году инве‑
стиции составили $20 млн.

СПАГЕТТИ ДЛЯ ПЛАТЕЖЕЙ

Сейчас Stripe уже вышла дале‑
ко за  пределы обслуживания 
торговцев приложениями. Сре‑
ди пользователей и розничная 
торговля, и благотворительные 
организации, и избирательные 
штабы политиков. По  данным 
самой компании, уже в 2014 году 
каждый третий американец 
пользовался ее услугами.

В  2015 году Stripe ввела си‑
стему защиты от  мошенниче‑
ства, и  вскоре среди инвесто‑
ров появились традиционные 
платежные системы  — Visa, 
American Express. Всего за  тот 
раунд в Stripe вложили $100 млн.

Чем проект привлек весь этот 
бомонд? «Они взяли все это пе‑
ремешанное спагетти, которое 
представляли собой платежные 
системы в интернете, и упрости‑
ли их для разработчиков и изда‑
телей», — объясняет Натан Ха‑
ббард, вице‑президент Twitter 
по коммерческим вопросам.

Среди партнеров Stripe теперь 
не только Twitter, но и Pinterest, 
Facebook. «Социальную коммер‑
цию» — то  есть продажи через 

социальные сети — Джон Колли‑
сон считает главным направле‑
нием развития компании. В пер‑
вую очередь он делает ставку 
на мобильные приложения си‑
стемы, позволяющие быстро 
пользоваться ею через смарт‑
фоны и  планшеты: «Статисти‑
ка показывает, что 60% просмо‑
тров розничного ассортимента 
происходит через мобильные 
устройства, а покупок — только 
15%. Для  розничного торговца 
это как‑то жутковато».

Весной этого года на конфе‑
ренции iCONIC Джон расска‑

зывал о  новом инструменте 
для предпринимателей — Atlas. 
Это приложение позволяет 
за  $500 оформить компанию 
в  штате Делавэр, зарегистри‑
ровать ее в  американской на‑
логовой службе и открыть счет 
в американском банке. «Людям 
не надо переезжать в США ради 
хорошего делового климата», — 
объяснял Коллисон. То есть рабо‑
чее место предпринимателя мо‑
жет быть где угодно, но при этом 
он сможет работать в  режи‑
ме американской компании. 
Для компании при этом отдель‑
ного разрешения на ведение дея‑
тельности не требуется — доста‑

точно регистрации и открытого 
счета, а  самому предпринима‑
телю также не нужно разреше‑
ния на работу, ведь физически 
он не находится в США.

У самого Джона Коллинса нет 
рабочего места  — ни  кабине‑
та, ни отдельного стола. Иногда 
президент Stripe садится со сво‑
им компьютером за общий стол 
на первом этаже штаб‑кварти‑
ры в Пало‑Альто, и если не знать 
миллиардера в лицо, то его не‑
возможно выделить из  почти 
600 остальных сотрудников ком‑
пании.

Завершающий раунд инве‑
стиций принес Stripe $150 млн. 
Вложились CapitalG (инвестици‑
онное подразделение холдинго‑
вой компании Google — Alphabet) 
и General Catalyst Partners. Через 
несколько дней Джон Коллисон 
объявил новый набор сотрудни‑
ков: «Нанимаем на любые вооб‑
разимые должности, связанные 
с разработкой».

Наем сотрудников Джон Кол‑
лисон считает самым трудным 
делом в предпринимательстве. 
«Перестраивать компанию в со‑
ответствии с  ее размером  — 
всегда вызов. Тут нет ровно‑
го масштабирования. Нужно 
очень осторожно подбирать ба‑
ланс между размером компании 
и  тем, как  сотрудничают меж‑
ду собой команды», — говорил 
он Business Insider в 2015 году. 
На  вопрос корреспондента, 
нет ли у него ощущения, что тех‑
нологический сектор превра‑
тился в пузырь, Коллисон после 
некоторых оговорок отвечает: 
если есть реальная проблема 
и  какой‑то  проект ее успешно 
решает, значит, этот проект ре‑
альный. 
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Так говорит 
Коллисон

« Я думаю, а не лучше ли 
расти в скучном месте, 
потому что тогда ты 
вынужден сам искать, 
что тебе интересно»

«  Нам с Патриком часто 
неуютно: мы боимся 
почивать на лаврах. Ду‑
маю, людей бесит, что мы 
об этом говорим, но, 
по‑моему, для компании 
это полезное свойство»

«  Необходимое условие 
для компании — не выйти 
на плато и не перерасти 
собственные возможно‑
сти»

«  PayPal — это для нас 
предупреждение. Их ку‑
пили в 2002 году, и с тех 
пор они ничего инноваци‑
онного не сделали»

«  Кремниевую долину 
можно описывать раз‑
ными прилагательны‑
ми, но «нормальный» 
не из их числа. Там есть 
такой славный, беспре‑
дельный, хотя и опасный 
иногда оптимизм. <…> 
То есть Кремниевая доли‑
на очень сфокусирована 
на положительной сторо‑
не проекта и временами 
теряет из виду отрица‑
тельную»

Источники: Business Insider, 
Financial Times, The IrishTimes, 
Forbes, Fortune

Рынок платежей

Stripe — частная компания 
и не раскрывает данные о вы‑
ручке. Однако, по оценкам 
экспертов отрасли, как писал 
Forbes, объем транзакций, 
проходящих с участием Stripe, 
составляет сейчас в США 
около $20 млрд в год. В США 
компания взимает комиссию 
в размере 2,9% от суммы 
перевода плюс 30 центов 
за каждую транзакцию, 
что сравнимо с комиссион‑
ными сборами конкурентов, 
например Square. Как писала 
The Wall Street Journal, стои‑
мость Stripe может составлять 

$9,2 млрд. Сейчас транзакции 
Stripe охватывают 25 стран 
(Россия в их число не входит). 
Для сравнения, деятельность 
таких транзакционных сер‑
висов, как PayPal, охваты‑
вает 202 страны (включая 
Россию), Square — четыре 
страны (США, Канада, Япо‑
ния, Австралия), WePay — 
две cтраны (Канада и США). 
По оценке Forrester Research, 
только в США в 2017 году 
объем денежных переводов 
посредством только мобиль‑
ных устройств составит около 
$90 млрд.
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Как опротестовать неверно начисленный налог на недвижимость

Спор с кадастром
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

В 2016 году жители 28 регио-
нов России получили от ФНС 
требования заплатить налог 
на недвижимость по кадастро-
вой, а не инвентаризационной 
стоимости. Как собственникам 
жилья разрешить возможные 
сложности?

В минувший вторник пресс-служ-
ба департамента экономической 
политики и развития Москвы за-
явила, что срок начисления пеней 
по налогу на имущество для граж-
дан будет перенесен на пять меся-
цев: со 2 декабря 2016 года на 1 мая 
2017 года. По словам руководите-
ля департамента Максима Решет-
никова, анализ обращений граж-
дан показал, что многие не успели 
разобраться с новыми правилами 
начисления налога. «Правитель-
ством Москвы принято решение 
о переносе сроков начисления пе-
ней, чтобы у жителей было доста-
точно времени разрешить все во-
просы», — объясняет Решетников. 
Сумма экономии на пенях (рассчи-
тываются в размере 1/300 ставки 
рефинансирования ЦБ за каждый 
день просрочки) небольшая, де-
сятки рублей за пять месяцев от-
срочки, но для налогоплательщика 
важен сам факт отсрочки для того, 
чтобы разобраться в новых прави-
лах игры.

Напомним, что с этого года 
в 28 регионах России налог на не-
движимость рассчитывается ис-
ходя из кадастровой, а не инвен-
таризационной стоимости. Так, 
если инвентаризационная стои-
мость однокомнатной квартиры, 
например, в московском районе 
Кузьминки может составлять не-
сколько сотен тысяч рублей, то ка-
дастровая может исчисляться уже 
несколькими миллионами ру-
блей. Поэтому если раньше вла-
делец «однушки» в Кузьминках 
платил чуть больше 100 руб. нало-
га на имущество в год, то сегодня 
(с учетом постепенного перехода 
на уплату налогов с кадастровой 
стоимости жилья сейчас в нало-
говую базу засчитывается только 
20% кадастровой стоимости) речь 
идет уже о нескольких сотнях ру-
блей. В дальнейшем в связи с пе-
реходом на уплату налога со всей 
кадастровой стоимости ситуация 
будет только усугубляться.

Впрочем, несмотря на посла-
бления, московская администра-
ция рекомендует москвичам пла-
тить налог в установленный срок, 
даже если они обнаружили невер-
но начисленную сумму. Предста-
витель департамента поясняет, 
что, уточнив впоследствии данные 
по кадастровой оценке, граждане 
смогут вернуть сумму переплаты 
либо она может быть зачтена на-
логовой службой в счет уплаты на-
логов в будущем.

Правда, как указывают юристы, 
это всего лишь рекомендация, не 
обязательная для исполнения. 
«Конечно, официально департа-

мент не может взять на себя от-
ветственность и заявить, что пока 
налог можно не платить, — гово-
рит управляющий партнер Со-
дружества земельных юристов, 
адвокат Денис Литвинов. — Ина-
че даже те, у кого в платежке нет 
ошибок, расслабятся, никто пла-
тить не будет, все дотянут до мая». 
Впрочем, на практике дисципли-
на налогоплательщиков оказалась 
гораздо выше. Как сообщила РБК 
пресс-служба ФНС, по состоянию 
на 24 ноября в бюджет поступила 
большая половина начисленных 
физическим лицам налогов (более 
точную цифру в налоговой служ-
бе назвать отказались). Осталь-
ные граждане, вероятно, отложи-
ли уплату на последние дни или 
разбираются с новыми правила-
ми уплаты налогов.

Как бы там ни было, отсрочка 
дана неспроста. Как отмечает Де-
нис Литвинов, при расчете налога 
играет роль человеческий фактор 
и ошибки не исключены. С какими 
сложностями в связи с этим могут 
столкнуться граждане и что с этим 
делать?

ТЕХНИЧЕСКИЕ ОШИБКИ

Адвокат Денис Литвинов замеча-
ет, что налоговые органы могут по 
ошибке учесть в платежке те объ-
екты недвижимости, собственни-
ками которой вы уже не являетесь. 
В этом случае через личный каби-

нет налогоплательщика на сай-
те ФНС стоит отправить письмо 
с подтверждающими документа-
ми. «Если квартиру вы продали, 
то нужно отправить в налоговую 
отсканированный договор куп-
ли-продажи и копию свидетель-
ства о новом владельце, — расска-
зывает Литвинов. — Можно также 
заказать выписку из Росреестра, 
подтверждающую, что сейчас вы 
не являетесь собственником это-
го объекта».

В уведомлении об уплате нало-
га на имущество могут быть и по-
грешности. В частности, ФНС мо-
жет по оплошности применить 
в расчете не тот коэффициент 
(ставка налога) или начислить на-
лог от ошибочно взятой кадастро-
вой стоимости, рассказывает пар-
тнер юридического бюро «Падва 

и Эпштейн» Павел Герасимов. По 
его словам, если в налоговом уве-
домлении налог рассчитан с ис-
пользованием не той ставки или 
если кадастровая стоимость не со-
ответствует кадастровому паспор-
ту, то налоговый орган может по 
требованию налогоплательщика 
пересчитать сумму налога. Полу-
чить данные о кадастровой стои-
мости можно бесплатно на сайте 
Россреестра, указав в электронной 
форме кадастровый номер и адрес 
объекта.

Представитель пресс-служ-
бы ФНС подтверждает: при вы-
явлении недостоверной инфор-

мации в налоговом уведомлении 
гражданину рекомендуется сооб-
щить об этом. «Налоговыми ор-
ганами проводится индивиду-
альная работа по каждому факту 
выявления недостоверной ин-
формации, и при необходимости 
производится перерасчет сумм 
исчисленных налогов», — гово-
рит представитель пресс-службы. 
В зависимости от типа проблемы 
решение налоговой службы мо-
жет занять от 10 минут до 30 дней, 
отмечают юристы.

Кроме того, ФНС предупреж-
дает: если гражданин не получил 
налоговое уведомление, он обязан 
сообщать о наличии у него недви-
жимости и (или) транспортных 
средств, признаваемых объекта-
ми налогообложения, до 31 дека-
бря 2016 года. «С 2017 года непре-
доставление или несвоевременное 
предоставление налоговому орга-
ну данного сообщения повлечет 
взыскание штрафа в размере 20% 
от неуплаченной суммы налога», — 
говорит представитель ФНС.

РОСРЕЕСТР ИЛИ СУД

Гораздо больше средств и вре-
мени придется потратить нало-
гоплательщику, если указанная 
в уведомлении об уплате налога 
кадастровая стоимость правиль-
но перенесена налоговиками из 
данных Росреестра, но сами эти 
данные оказалась завышенными 
по отношению к реальной рыноч-
ной стоимости. По словам Дени-
са Литвинова, доказать это мож-
но одним документом — отчетом 
оценщика. «Главное условие — от-
ветственность оценщика должна 
быть застрахована, — рассказыва-
ет адвокат. — Оценка и подготов-
ка отчета занимает примерно две 
недели, а стоимость этой услуги 
начинается от 20 тыс. руб.». Важ-
но, что жители одного дома могут 

обратиться с коллективным обра-
щением о подготовке одного отче-
та. В этом случае граждане смогут 
сэкономить, получив скидку «за 
опт», однако размер скидки будет 
зависеть от расценок каждого от-
дельно взятого оценщика.

После того как отчет оценщика 
готов, у гражданина есть выбор: 
обратиться в комиссию о рассмо-
трении споров о кадастровой сто-
имости при Росреестре или идти 
сразу в суд. «Если кадастровая 
и рыночная стоимость различают-
ся в разы, то очень вероятно, что 
проблема решится через комис-
сию Росреестра», — считает Павел 
Герасимов.

Заявление о несогласии с када-
стровой стоимостью рассматри-
вается комиссией при Росреестре 
в течение одного месяца, и эта ус-
луга бесплатна. Департамент эко-
номической политики и развития 
Москвы рекомендует гражданам, 
которые считают, что кадастро-
вая стоимость их недвижимо-
сти сильно завышена, обратиться 
с соответствующим заявлением до 
конца 2016 года. В противном слу-
чае изменение кадастровой стои-
мости отразится только начиная 
с расчета налога за 2017 год.

Представитель пресс-службы 
Росреестра сообщил РБК, что за де-
сять месяцев текущего года в ко-
миссию по рассмотрению споров 
о результатах определения када-
стровой стоимости поступило бо-
лее 35 тыс. заявлений о пересмотре 
стоимости почти 73 тыс. объектов 
недвижимости. Для сравнения: за 
весь 2015 год комиссии получили 
более 31 тыс. заявлений в отноше-
нии 64 тыс. объектов недвижимо-
сти. Таким образом, с введением 
новых правил начисления нало-
гов количество обращений в Ро-
среестр возросло. Правда, стоит 
учитывать, что в прошлом году по-
ловина — 15,8 тыс. заявлений в Ро-
среестр — было отклонено.

Если комиссия Росреестра жа-
лобу все же отклонит, у налого-
плательщика остается судебный 
способ урегулирования ситуа-
ции. «Расходы на сопровождение 
в суде, конечно, будут больше, — 
рассказывает Герасимов. — У ря-
довых юристов это может стоить 
50–100 тыс. руб.». Кроме отчета 
оценщика в суде может понадо-
биться еще одно проведение экс-
пертизы — уже судебное. И это так-
же дополнительные затраты — от 
20 тыс. руб. «Для одного физиче-
ского лица по уровню трудоемко-
сти и затрат это может быть невы-
годно», — резюмирует Герасимов. 
Поэтому, прежде чем обращаться в 
суд, юристы рекомендуют исполь-
зовать все внесудебные возможно-
сти, и если их все же недостаточ-
но, предварительно сопоставить 
переплату по налогу и судебные 
издержки. Важен и временной 
фактор. По времени судебное за-
седание может длиться в среднем 
два-четыре месяца, если судеб-
ная экспертиза затягивается — то 
вплоть до полугода. 

За десять месяцев текущего года в комиссию 
по рассмотрению споров о результатах 
определения кадастровой стоимости поступило 
более 35 тыс. заявлений о пересмотре 
стоимости почти 73 тыс. объектов 
недвижимости
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